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ESTADO DO MARANHÃO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

PALÁCIO MANUEL BECKMAN
DIÁRIO DA ASSEMBLEIA

MESA DIRETORA

BLOCO PARLAMENTAR JUNTOS PELO MARANHÃO
01.       Deputada Ana do Gás  (PCdoB)
02.       Deputada Andreia Martins Rezende (PSB)
03.       Deputado Antônio Pereira (PSB)
04.       Deputado Aluízio Santos (PL)
05.       Deputado Ariston (PSB)
06.       Deputado Arnaldo Melo (PP)
07.       Deputado Carlos Lula (PSB)
08.       Deputado Cláudio Cunha (PL)
09.       Deputada Daniella (PSB)
10.       Deputado Davi Brandão (PSB)
11.       Deputado Dr. Yglésio (PRTB)
12.       Deputado Florêncio Neto (PSB)
13.       Deputado Francisco Nagib (PSB)

Líder: Deputado Davi Brandão

01.       Deputada Claúdia Coutinho (PDT)
02.       Deputada Dr.ª Vivianne (PDT)
03.       Deputada Edna Silva (PRD)
04.       Deputado Glalbert Cutrim (PDT)
05.       Deputado Guilherme Paz (PRD)
06.       Deputada Janaína (Republicanos)

Deputada Fabiana Vilar (PL)Deputada Abigail (PL) - Secretária de Estado

14.       Deputado Hemetério Weba (PP)
15.       Deputada Iracema Vale (PSB)
16.       Deputado Júlio Mendonça (PCdoB)
17.       Deputado Júnior França (PP)
18.       Deputado Pará Figueiredo (PL)
19.       Deputado Rildo Amaral (PP)
20.       Deputado Rafael (PSB)
21.       Deputado Ricardo Rios (PCdoB)
22.       Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
23.       Deputada Rosângela Vidal (PL)
24.       Deputada Solange Almeida (PL)

1º Vice-Líder: Deputado Florêncio Neto
2º Vice-Líder: Deputado Ariston

07.        Deputado Juscelino Marreca (PRD)
08.        Deputado Neto Evangelista (UNIÃO)
09.        Deputado Osmar Filho (PDT)
10.        Deputado Ricardo Arruda (MDB)
11.        Deputado Roberto Costa (MDB)

Líder: Deputado Glalbert Cutrim

Deputada Iracema Vale
Presidente

1.º Vice-Presidente: Deputada Andreia Martins Rezende(PSB)
2.º Vice-Presidente: Deputado Arnaldo Melo (PP) 
3.° Vice-Presidente: Deputada Fabiana Vilar (PL)
4.° Vice-Presidente: Deputada Ana do Gás (PCdoB)

1.° Secretário: Deputado Antônio Pereira (PSB)
2.° Secretário: Deputado Roberto Costa (MDB)
3.° Secretário: Deputado Osmar Filho (PDT)
4.° Secretário: Deputado Guilherme Paz (PRD)

BLOCO PARLAMENTAR UNIDOS PELO MARANHÃO

LICENCIADOS

LIDERANÇA DO GOVERNO
Líder: Deputado Neto Evangelista (UNIÃO) Vice-Líder:  

01.       Deputado Othelino Neto

01.       Deputado Eric Costa
02.       Deputado Fernando Braide
03.       Deputada Mical Damasceno

01.       Deputado Júnior Cascaria
02.       Deputado Leandro Bello 

01.       Deputado Wellington do Curso
SOLIDARIEDADE

PSDPODEMOS

NOVO
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I - Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania
PRESIDENTE

Dep. Neto Evangelista
VICE-PRESIDENTE

Dep. Davi Brandão

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:30

SECRETÁRIAS
Dulcimar e Célia

II - Comissão de Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle
PRESIDENTE:

Dep. Ricardo Rios

VICE-PRESIDENTE

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIA
Leibe Barros

IV - Comissão de Administração Pública, 
Seguridade Social e Relações de Trabalho

PRESIDENTE
Dep. Mical Damasceno
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ricardo Rios

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:00

SECRETÁRIA
Nadja Silva

VI - Comissão de Assuntos Municipais e de Desenvolvimento Regional
PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca
VICE-PRESIDENTE

Dep. Jota Pinto

REUNIÕES:

SECRETÁRIO 
Francisco Carvalho

VIII - Comissão de Obras e Serviços Públicos
PRESIDENTE
Dep. Daniella

VICE-PRESIDENTE
Dep. Edna Silva

REUNIÕES:
Terças-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Dulcimar Cutrim

X - Comissão de Ética
PRESIDENTE

Dep. Aluízio Santos
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ricardo Rios

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Célia Pimentel

XII - Comissão de Segurança Pública
PRESIDENTE

VICE-PRESIDENTE
Dep. Pará Figueiredo

REUNIÕES:

SECRETÁRIO
Carlos Alberto 

III - Comissão de Educação, Desporto, Ciência e Tecnologia
PRESIDENTE

Dep. Rafael
VICE-PRESIDENTE

Dep. Wellington do Curso

 REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:00

SECRETÁRIO
Antonio Guimarães

V - Comissão de Saúde
PRESIDENTE

Dep. Drª Vivianne
VICE-PRESIDENTE

Dep. Claudia Coutinho

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Valdenize Dias

VII - Comissão de Defesa dos Direitos Humanos e das Minorias
PRESIDENTE

Dep. Ricardo Arruda
VICE-PRESIDENTE

Dep. Carlos Lula

REUNIÕES:
Quintas-feiras | 08:00

SECRETÁRIA
Silvana Almeida

IX - Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
PRESIDENTE
Dep. Janaína

VICE-PRESIDENTE
Dep. Francisco Nagib

REUNIÕES:
Terças-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Eunes Borges

XI - Comissão de Assuntos Econômicos
PRESIDENTE

Dep. Júlio Mendonça
VICE-PRESIDENTE

Dep. Drª Vivianne

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Lúcia Lopes

XIII - Comissão de Turismo e Cultura
PRESIDENTE

Dep. Fernando Braide

Titulares
Deputado Ariston 
Deputado Davi Brandão
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Florêncio Neto
Deputado Eric Costa
Deputado Neto Evangelista
Deputado Glalbert Cutrim

Titulares
Deputado Florêncio Neto
Deputado Ricardo Rios
Deputado Junior França
Deputado Pará Figueiredo 
Deputada Mical Damasceno
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim

Titulares
Deputado Júnior França
Deputado Hemetério Weba
Deputado Davi Brandão
Deputada Solange Almeida
Deputada Mical Damasceno
Deputado Glalbert Cutrim 
Deputada Cláudia Coutinho

Titulares
Deputado Florêncio Neto 
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Othelino Neto
Deputado Rildo Amaral
Deputado Jota Pinto
Deputado Juscelino Marreca 
Deputado Neto Evangelista

Titulares

Deputado Claudio Cunha
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior França
Deputado Leandro Bello
Deputada Edna Silva 
Deputado Juscelino Marreca

Titulares
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ariston
Deputado Hemetério Weba

Deputado Neto Evangelista
Deputado Ricardo Arruda

Titulares

Deputado Pará Figueiredo
Deputado Rildo Amaral
Deputado Soldado Leite
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína

Titulares                            
Deputado Carlos Lula                       Deputado Wellington do Curso
Deputado Othelino Neto                   Deputada Drª. Viviane
Deputada Solange Almeida              Deputada Edna Silva

Suplentes                          Deputado Júlio Mendonça
Deputado Francisco Nagib              Deputado Jota Pinto
Deputado Dr. Yglésio                       Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Cláudio Cunha                Deputado Neto Evangelista
                                                            

Titulares

Deputado Carlos Lula
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso
Deputada Cláudia Coutinho
Deputada Drª. Vivianne

Titulares
Deputado Francisco Nagib

Deputado Aluízio Santos
Deputado Florêncio Neto 
Deputado Wellington do Curso
Deputada Cláudia Coutinho
Deputada Drª. Vivianne

Titulares
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Júlio Mendonça

Deputado Carlos Lula
Deputada Mical Damasceno
Deputada Janaína 
Deputado Ricardo Arruda

Titulares
Deputado Florêncio Neto
Deputada Solange Almeida
Deputado Davi Brandão
Deputado Francisco Nagib

Deputada Janaína
Deputado Juscelino Marreca

Titulares
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Francisco Nagib
Deputado Ariston
Deputado Jota Pinto
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Glalbert Cutrim

Suplentes
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Júlio Mendonça

Deputado Wellington do Curso
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Ricardo Arruda

Suplentes
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Davi Brandão
Deputado Aluízio Santos

Deputado Leandro Bello 
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Janaína

Suplentes
Deputado Francisco Nagib 
Deputado Florêncio Neto
Deputado Carlos Lula

Deputado Wellington do Curso
Deputado Neto Evangelista
Deputado Juscelino Marreca

Suplentes
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ariston
Deputado Júnior França
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Wellington do Curso
Deputado Ricardo Arruda 
Deputado Glalbert Cutrim

Suplentes
Deputado Florêncio Neto

Deputado Rildo Amaral
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Jota Pinto
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho

Suplentes

Deputada Solange Almeida
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Florêncio Neto
Deputado Jota Pinto
Deputada Edna Silva
Deputado Glalbert Cutrim

Suplentes
Deputado Francisco Nagib
Deputado Florêncio Neto
Deputado Aluízio Santos
Deputado Othelino Neto
Deputado Wellington do Curso
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho

Suplentes
Deputado Francisco Nagib
Deputado Rildo Amaral
Deputado Ariston
Deputado Aluízio Santos
Deputada Mical Damasceno
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Janaína

Suplentes
Deputado Hemetério Weba
Deputado Davi Brandão
Deputado Francisco Nagib
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Jota Pinto
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Edna Silva

Suplentes
Deputado Othelino Neto
Deputado Francisco Nagib

Deputado Ariston

Deputado Neto Evangelista
Deputada Drª. Vivianne

Suplentes
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior França
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Jota Pinto
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista

Suplentes
Deputado Aluízio Santos
Deputado Pará Figueiredo
Deputada Solange Almeida
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína

COMISSÕES PERMANENTES DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
(de acordo com o art. 30 da Resolução Legislativa n.º 599/2010)

VICE-PRESIDENTE
Dep. Solange Almeida

REUNIÕES:

SECRETÁRIO:
Leonel Mesquita Costa
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SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 07 / 11 / 2024   5ª FEIRA

TEMPO DOS BLOCOS PARLAMENTARES 
1. BLOCO PARL. JUNTOS PELO MARANHÃO...........35 MINUTOS
2. BLOCO PARL. UNIDOS PELO MARANHÃO..........16 MINUTOS 
3. ESCALA RESERVA ART.87,§5º C/C ART. 116 § DO R.ISEM 
APARTES 5 MINUTOS)
PSD...................................................................................05 MINUTOS
NOVO...............................................................................05 MINUTOS
PODEMOS.......................................................................05 MINUTOS
SOLIDARIEDADE..........................................................05 MINUTOS 

ORDEM DO DIA
SESSÃO ORDINÁRIA (HÍBRIDA) 07/11/2024 – (QUINTA 

- FEIRA)

I - PROJETO DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO 

2º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA 

1. PROJETO DE LEI N° 707/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RICARDO ARRUDA, QUE DISPÕE SOBRE A 
ADOÇÃO DE MEDIDAS PARA EVITAR ACIDENTES COM 
ANIMAIS SILVESTRES NAS RODOVIAS ESTADUAIS. 
COM PARECERES FAVORÁVEIS DAS COMISSÕES DE 
CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA (ACATANDO 
EMENDA) – RELATOR DEPUTADO DAVI BRANDÃO E DE 
MEIO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL – 
RELATORA DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/45524_texto_integral

II - PROJETOS DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO 

1º E 2º TURNOS – TRAMITAÇÃO DE URGÊNCIA (REQ. 
Nº 363/2024)

2. PROJETO DE LEI N° 538/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CARLOS LULA, QUE INSTITUI A POLÍTICA 
ESTADUAL DE ATENÇÃO, CUIDADOS E PROTEÇÃO DA 
SAÚDE MENTAL NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO. 
COM PARECERES FAVORÁVEIS DAS COMISSÕES DE 
CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA – RELATOR 
DEPUTADO NETO EVANGELISTA E DE SAÚDE – RELATORA 
DEPUTADA DR. VIVIANE. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/43636_texto_integral

3. PROJETO DE LEI N° 404/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CARLOS LULA, QUE DISPÕE SOBRE A POLÍTICA 
DE COMBATE À FOME NOS PERÍODOS DE FÉRIAS ESCOLARES 
DE CRIANÇAS, ADOLESCENTES E JOVENS MATRICULADOS 
NAS ESCOLAS DA REDE PÚBLICA ESTADUAL DE ENSINO 
NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO, E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS. COM PARECERES FAVORÁVEIS DAS 
COMISSÕES DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA 
– RELATOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA E DE 
EDUCAÇÃO, DESPORTO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA – 
RELATOR DEPUTADO RAFAEL.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/41971_texto_integral

III - PROJETO DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO 

 2º TURNO – TRAMITAÇÃO DE URGÊNCIA (REQ. Nº 
365/2024)

4. PROJETO DE LEI N° 429/2024, DE AUTORIA 
DA DEPUTADA ROSANGELA VIDAL, QUE INSERE NO 
CALENDÁRIO OFICIAL DE EVENTOS DO ESTADO DO 

MARANHÃO O “BAILE SONHO DE MENINA”, REALIZADO 
ANUALMENTE, EM MUNICÍPIOS DO ESTADO. COM PARECER 
FAVORÁVEL DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E 
CIDADANIA – RELATOR DEPUTADO  NETO EVANGELISTA.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/54208_texto_integral

IV - PROJETO DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO 

1º E 2º TURNOS – TRAMITAÇÃO DE URGÊNCIA (REQ. 
Nº 365/2024)

5. PROJETO DE LEI N° 451/2024, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA ROSANGELA VIDAL, QUE ESTABELECE AS 
DIRETRIZES PARA A POLÍTICA ESTADUAL DE ASSISTÊNCIA, 
PREVENÇÃO E ATENDIMENTO A ACOMPANHANTES E 
PACIENTES COM CÂNCER, DENOMINADA DE ONCODIA, 
NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS. DEPENDE DE PARECER DAS COMISSÕES 
TÉCNICAS. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/54286_texto_integral

V - PROJETOS DE LEI 
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO 

1º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA 
. 
6. PROJETO DE LEI N° 389/2023, DE AUTORIA DA 

DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE INSTITUI A POLÍTICA 
PÚBLICA ESTADUAL “NASCE UMA CRIANÇA, PLANTA-SE UMA 
ÁRVORE” E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. COM PARECERES 
FAVORÁVEIS DAS COMISSÕES DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA – RELATOR DEPUTADO DAVI 
BRANDÃO E DE MEIO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO 
SUSTENTÁVEL (ACATANDO EMENDA) – RELATOR 
DEPUTADO RICARDO ARRUDA
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/41866_texto_integral

7. PROJETO DE LEI N° 666/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE DISPÕE SOBRE AS 
DIRETRIZES PARA A INSTITUIÇÃO DE CURSOS GRATUITOS 
DESTINADOS À MULHER GESTANTE SOBRE CUIDADOS E 
ATENDIMENTOS EMERGENCIAIS A CRIANÇAS DE ZERO A 
SEIS ANOS E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. COM PARECERES 
FAVORÁVEIS DAS COMISSÕES DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA – RELATOR DEPUTADO GLALBERT 
CUTRIM E DE SAÚDE – RELATOR DEPUTADO WELLINGTON 
DO CURSO. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/44936_texto_integral

VI – REQUERIMENTO À DELIBERAÇÃO DO 
PLENÁRIO

8. REQUERIMENTO N° 355/2024, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO LEANDRO BELLO, SOLICITANDO QUE 
APÓS APROVAÇÃO DO PLENÁRIO, SEJA RETIRADO DE 
TRAMITAÇÃO O REQUERIMENTO N° 349/2024, DE SUA 
AUTORIA.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/54313_texto_integral

VII - REQUERIMENTO À DELIBERAÇÃO DA MESA 

9. REQUERIMENTO N° 356/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RICARDO ARRUDA, SOLICITANDO QUE   APÓS 
OUVIDA A MESA, SEJA ABONADA SUA FALTA NA SESÃO 
ORDINÁRIA DO DIA 24 DE OUTUBRO DO CORRENTE 
ANO, TENDO EM VISTA QUE, NA DATA MENCIONADA 
ESTAVA REPRESENTANDO A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA 
DO MARANHÃO EM AÇÃO SOCIAL NOS TERRITÓRIOS 
INDÍGENAS, NO MUNICÍPIO DE GRAJAÚ- MA.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/54314_texto_integral
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PAUTA DE PROPOSTA PARA RECEBIMENTO DE 
EMENDAS

DATA: 07/11/2024 – QUINTA-FEIRA
PRIORIDADE 1° DIA:
1. MENSAGEM Nº 90/2024, DE AUTORIA DO PODER 

EXECUTIVO, ENCAMINHANDO A MEDIDA PROVISÓRIA N° 
465, DE 04 DE NOVEMBRO DE 2024, QUE DÁ NOVA REDAÇÃO 
AO ART. 1° DA LEI N° 312, DE 25 DE MARÇO DE 2008, QUE 
DISCIPLINA O PAGAMENTO DO SERVIDOR EFETIVO E 
DO EXERCENTE DE MANDATO ELETIVO, QUANDO NO 
EXERCÍCIO DE CARGO DE SECRETÁRIO DE ESTADO.

2. MENSAGEM Nº 91/2024, DE AUTORIA DO PODER 
EXECUTIVO, ENCAMINHANDO A MEDIDA PROVISÓRIA 
N° 466, DE 04 DE NOVEMBRO DE 2024, QUE CRIA CARGOS 
EM COMISSÃO, ALTERA A NOMENCLATURA DE CARGOS 
EM COMISSÃO E CRIA UNIDADES ADMINISTRATIVAS NA 
ESTRUTURA DA SECRETARIA DE ESTADO DO GOVERNO 
(SEGOV).

PRIORIDADE 2ª SESSÃO:
1. OFÍCIO 8512024, DE AUTORIA DO MINISTÉRIO 

PÚBLICO, ENCAMINHANDO O PROJETO DE LEI N° 
464/2024, QUE CRIA 18 (DEZOITO) CARGOS DE ASSESSOR DE 
PROCURADOR DE JUSTIÇA, 6 (SEIS) CARGOS DE ASSESSOR 
TÉCNICO IV E 6 (SEIS) CARGOS DE CHEFE DE GABINETE DE 
PROCURADOR DE JUSTIÇA, E ALTERA O ANEXO II DA LEI 
ESTADUAL Nº 8.077/2004, QUE “DISPÕE SOBRE A CRIAÇÃO DE 
CARREIRA E CARGOS DE APOIO TÉCNICO-ADMINISTRATIVO 
DO MINISTÉRIO PÚBLICO DO ESTADO DO MARANHÃO, 
FIXA OS VALORES DE SUA REMUNERAÇÃO, E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS”.

2. OFÍCIO 8552024, DE AUTORIA DO MINISTÉRIO 
PÚBLICO, ENCAMINHANDO O PROJETO DE LEI N° 
465/2024, QUE CRIA 12 (DOZE) CARGOS DE ASSESSOR DE 
PROMOTOR DE JUSTIÇA E ALTERA O ANEXO II DA LEI 
ESTADUAL Nº 8.077/2004, QUE “DISPÕE SOBRE A CRIAÇÃO DE 
CARREIRA E CARGOS DE APOIO TÉCNICO-ADMINISTRATIVO 
DO MINISTÉRIO PÚBLICO DO ESTADO DO MARANHÃO, 
FIXA OS VALORES DE SUA REMUNERAÇÃO, E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS”.

ORDINÁRIA 2ª SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 456/2024, DE AUTORIA DA 

DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA O INSTITUTO DE CIDADANIA HENNRY 
MIGUEL DE PAIVA MONTEIRO, DE PINDARÉ-MIRIM/MA, E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

2. PROJETO DE LEI Nº 457/2024, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA JANAÍNA LIMA, QUE DISPÕE SOBRE A CRIAÇÃO 
DE UM PORTAL DE ATENDIMENTO, COMUNICAÇÃO E 
RECEPÇÃO DE DENÚNCIAS, PARA ATENDER AS PESSOAS 
COM DEFICIÊNCIA (PCD) NO ÂMBITO DO ESTADO DO 
MARANHÃO, VISANDO MELHORIAS NA ACESSIBILIDADE.

3. PROJETO DE LEI Nº 458/2024, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA JANAÍNA LIMA, QUE DISPÕE SOBRE DIRETRIZES 
VOLTADAS PARA A IMPLANTAÇÃO DA DISCIPLINA DE 
EDUCAÇÃO AMBIENTAL NAS ESCOLAS DA REDE PÚBLICA 
DE ENSINO DO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

4. PROJETO DE LEI Nº 459/2024, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA JANAÍNA LIMA, QUE INSTITUI A POLÍTICA DE 
DIAGNÓSTICO E TRATAMENTO DA DEPRESSÃO PÓS-PARTO 
NO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

5. PROJETO DE LEI Nº 460/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE DISPÕE SOBRE A ACEITAÇÃO 

DE REQUISIÇÕES MÉDICAS DE EXAMES E TERAPIAS FEITAS 
POR PROFISSIONAIS DA REDE PARTICULAR NAS CENTRAIS 
DE MARCAÇÃO DE CONSULTAS E SERVIÇOS DE SAÚDE DO 
SISTEMA PÚBLICO DO MARANHÃO. 

6. PROJETO DE LEI Nº 461/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE DISPÕE SOBRE A PROTEÇÃO 
E DEFESA DOS ANIMAIS E CONTROLE DE REPRODUÇÃO 
E REGULAMENTAÇÃO DA VIDA DE CÃES E GATOS 
ENCONTRADOS NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO

7. PROJETO DE LEI Nº 462/2024, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA, QUE INSTITUI A 
POLÍTICA ESTADUAL DE INCENTIVO E VALORIZAÇÃO DAS 
ATIVIDADES DAS MULHERES PESCADORAS, AQUICULTORAS 
E MARISQUEIRAS DO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

8. PROJETO DE LEI Nº 463/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA, QUE INSTITUI O CARÁTER 
PERMANENTE DE LAUDOS E RELATÓRIOS MÉDICOS 
QUE ATESTEM QUALQUER DEFICIÊNCIA, DOENÇA OU 
TRANSTORNO PERMANENTE NO ESTADO DO MARANHÃO.

9. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
118/2024, DE AUTORIA DA DEPUTADA ANDREIA MARTINS 
REZENDE, QUE CONCEDE O TÍTULO DE CIDADÃO 
MARANHENSE AO SENHOR ALAN DOUGLAS DE OLIVEIRA.

ORDINÁRIA 3ª SESSÃO:
10. PROJETO DE LEI Nº 452/2024, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO DAVI BRANDÃO, QUE INSTITUI DIRETRIZES 
PARA CRIAÇÃO DO PROGRAMA DE INCENTIVO À CULTURA 
CIENTÍFICA NAS ESCOLAS E INSTITUI A SEMANA ESTADUAL 
DAS CIÊNCIAS NAS ESCOLAS NO CALENDÁRIO OFICIAL DO 
ESTADO DO MARANHÃO.

11. PROJETO DE LEI Nº 453/2024, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA, QUE DECLARA E 
RECONHECE COMO PATRIMÔNIO CULTURAL DE NATUREZA 
MATERIAL E IMATERIAL DO ESTADO DO MARANHÃO, O 
“FESTIVAL DA JUÇARA DO MARACANÃ” - NO ESTADO DO 
MARANHÃO.

12. PROJETO DE LEI Nº 454/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA, QUE INSTITUI A CAMPANHA 
DE CONSCIENTIZAÇÃO SOBRE A CINOMOSE CANINA NO 
ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO.

13. PROJETO DE LEI Nº 455/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA, QUE INSTITUI A POLÍTICA 
ESTADUAL DE VALORIZAÇÃO DO AGENTE DE COLETA DE 
RESÍDUOS, DE LIMPEZA E DE CONSERVAÇÃO DE ÁREAS 
PÚBLICAS DO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

14. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
117/2024, DE AUTORIA DO DEPUTADO ANTÔNIO PEREIRA, 
QUE CONCEDE A MEDALHA DO MÉRITO LEGISLATIVO 
MANUEL BECKMAN AO DESEMBARGADOR JOSÉ GONÇALO 
DE SOUSA FILHO.

ORDINÁRIA 4ª E ÚLTIMA SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 450/2024, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO LEANDRO BELLO, QUE DECLARA DE UTILIDADE 
PÚBLICA O INSTITUTO BRASILEIRO DE ENGENHARIAS E 
GEOCIÊNCIAS - IBEG.

2. PROJETO DE LEI Nº 451/2024, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA ROSÂNGELA VIDAL, QUE ESTABELECE AS 
DIRETRIZES PARA A POLÍTICA ESTADUAL DE ASSISTÊNCIA, 
PREVENÇÃO E ATENDIMENTO A ACOMPANHANTES E A 
PACIENTES COM CÂNCER, DENOMINADA DE “ONCODIA”, 
NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO.

3. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
116/2024, DE AUTORIA DO DEPUTADO NETO EVANGELISTA, 
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QUE CONCEDE TÍTULO DE CIDADÃO MARANHENSE AO SR. 
JOSÉ ALMEIDA DE SOUSA.

DIRETORIA GERAL DA MESA, PALÁCIO MANUEL 
BECKMAN, EM 07 DE NOVEMBRO DE 2024. 

Sessão Ordinária da Segunda Sessão Legislativa da Vigésima 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
realizada em seis de novembro de dois mil e vinte quatro.

Presidente, em exercício, Senhor Deputado Florêncio Neto
Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Deputado Davi 

Brandão
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado Glalbert 

Cutrim

Às nove horas e trinta minutos, presentes os (as) Senhores (as) 
Deputados (as):

Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, Antônio 
Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, Cláudio 
Cunha, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, Edna 
Silva, Eric Costa, Fernando Braide, Florêncio Neto, Francisco Nagib, 
Glalbert Cutrim, Guilherme Paz, Hemetério Weba, Iracema Vale, Júlio 
Mendonça, Junior França, Juscelino Marreca, Mical Damasceno, Neto 
Evangelista, Osmar Filho, Othelino Neto, Pará Figueiredo, Rodrigo 
Lago, Rosângela Vidal, Solange Almeida e Wellington do Curso. 
Ausentes os (as) Senhores (as) Deputados (as): Daniella, Janaína, 
Júnior Cascaria, Leandro Bello, Rafael, Ricardo Arruda, Ricardo Rios, 
Rildo Amaral e Roberto Costa.

I – ABERTURA.
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

FLORÊNCIO NETO – Em nome do povo e invocando a proteção de 
Deus, iniciamos nossos trabalhos. Com a palavra, o Senhor Segundo-
Secretário em exercício, para fazer a leitura do texto bíblico e da ata da 
sessão anterior. 

O SENHOR SEGUNDO-SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO GLALBERT CUTRIM (lê texto bíblico e Ata) - Ata lida, 
Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
FLORÊNCIO NETO – Ata lida e considerada aprovada. Com a palavra, 
o Senhor Primeiro-Secretário, para fazer a leitura do Expediente.

O SENHOR PRIMEIRO-SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO DAVI BRANDÃO – (Lê Expediente).

II – EXPEDIENTE.

MENSAGEM N° 090 / 2024
São Luís, 04 de novembro de 2024

MENSAGEM N° 091 / 2024
São Luís, 04 de novembro de 2024



            QUINTA-FEIRA, 07 DE NOVEMBRO DE 2024                                                          DIÁRIO DA ASSEMBLEIA 6

REQUERIMENTO Nº 364 /2024

Senhora Presidente,

Nos termos do que dispõe o Regimento Interno deste Poder, 
requeiro que, após a aprovação do Plenário sejam desarquivados e 
submetidos ao regime de tramitação de Urgência, para discussão e 

votação em Sessão Extraordinária a realizar-se logo após a presente 
Sessão os Projetos de Resolução Legislativa nºs 023, 027, 039/2021, de 
minha autoria.

Plenário Deputado Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, 
em 05 de novembro de 2024. - Dr. Yglésio - Deputada Estadual

REQUERIMENTO Nº 366 /2024

Senhora Presidenta,

Nos termos do art. 158, I c/c 174, do Regimento Interno desta 
Casa Legislativa, requeiro a Vossa Excelência que, após ouvida a Mesa, 
seja proposta a realização de Audiência Pública na Comissão de Defesa 
dos Direitos Humanos e das Minorias, no dia 04 de dezembro de 2024, 
as 14:00 h, no auditório Gervasio Santos (Plenarinho). O objetivo desta 
Audiência Pública é discutir os 10 anos do Orçamento Participativo, 
sua evolução, aplicabilidade e eficácia desde sua implementação. 
Poder-se-á, a partir da presente Audiência Pública, propor adequações, 
ampliação do programa, entre outras medidas pertinentes ao tema.   

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 05 
de novembro de 2024. Compromisso com Nossa Terra!!! - Júlio 
Mendonça - Deputado Estadual

 
INDICAÇÃO Nº 2287 /2024

Senhora Presidente,

Nos termos do Art.152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicita-se que a presente 
INDICAÇÃO seja encaminhada ao Governador do Estado do 
Maranhão, Excelentíssimo Senhor Carlos Brandão, para que seja 
realizado concurso público para as áreas de Técnico Agrícola; 
Engenheiro Agrônomo e Médico Veterinário, para preenchimento no 
quadro de profissionais da Secretaria de Estado da Agricultura Familiar 
– SAF; Secretaria de Estado da Agricultura e Pecuária – SAGRIMA; 
Agência Estadual de Pesquisa Agropecuária e Extensão Rural do 
Maranhão – AGERP/MA; Agência Estadual de Defesa Agropecuária 
– AGED/MA, com vista no fortalecimento do setor agropecuário do 
Estado do Maranhão, em especial no setor da agricultura familiar. 

Plenário “Deputado Nagib Haickel”, Palácio “Manuel 
Beckman”. Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão - 
ALEMA, em 05 de novembro de 2024. Compromisso com Nossa 
Terra!!! - Júlio Mendonça - Deputado Estadual

 
NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 

SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 2288 /2024

Senhora Presidente,

Nos termos do Art.152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicita-se que a presente 
INDICAÇÃO seja encaminhada ao Governador do Estado do 
Maranhão, Excelentíssimo Senhor Carlos Brandão, para que, por meio 
da Secretaria Estadual de Agricultura, Pecuária e Pesca (SAGRIMA)  
seja solicitado, 500 (quinhentas) toneladas de sementes de milho; 250 
(duzentos e cinquenta) toneladas de sementes de feijão; 50 (cinquenta) 
toneladas de sementes de arroz, visando atender a safra 2024/2025 
do projeto Mais Sementes e Mudas, nos termos da Portaria GABIN 
nº 25 de 07/02/2020, a ser distribuído pela Secretaria de Agricultura 
Familiar (SAF); Secretaria Estadual de Agricultura, Pecuária e Pesca 
(SAGRIMA); e pela Agência Estadual de Pesquisa e Extensão Rural 
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(AGERP).  A presente indicação, tem por objetivo propiciar um 
aumento da produtividade das culturas para elevar o nível da renda dos 
pequenos agricultores do Estado do Maranhão.

Plenário “Deputado Nagib Haickel”, Palácio “Manuel 
Beckman”. Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão - 
ALEMA, em 01 de novembro de 2024. Compromisso com Nossa 
Terra!!! - Júlio Mendonça - Deputado Estadual

 
NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 

SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

O SENHOR PRIMEIRO-SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO DAVI BRANDÃO – Expediente lido, Senhor Presidente. 
Ainda um requerimento há para se ler.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
FLORÊNCIO NETO – Expediente lido e encaminhado à publicação. 

III – PEQUENO EXPEDIENTE.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
FLORÊNCIO NETO – Iniciamos agora os inscritos, no Pequeno 
Expediente. Convido o deputado Carlos Lula, para fazer uso da palavra, 
por cinco minutos, sem direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA (sem revisão do 
orador) - Exmo. Senhor Presidente, Senhores Deputados, Senhoras 
Deputadas. Senhor Presidente, nós iniciamos o dia com a proclamação 
já do resultado das eleições nos Estados Unidos da América, com a 
eleição do Donald Trump, já elogiada, já parabenizada, perdão, pelo 
presidente da República, como deve ser e pela maioria dos chefes de 
estado do mundo. E eu queria poder fazer uma reflexão, breve, mas 
necessária, deputado Davi, sobre o que essas eleições dos Estados 
Unidos da América podem indicar para o campo progressista no Brasil. 
E o primeiro ponto que eu queria destacar, deputado Antônio Pereira, 
é que me parece haver um equívoco absurdo, por parte do campo 
progressista, seja no Brasil ou ainda que se possa falar seja nos Estados 
Unidos, para entender os eleitores desse campo conservador, para 
entender os eleitores do Trump. Em 2016, o Trump teve 63 milhões de 
votos. Em 2020, 74 milhões de voto. Ele vai ter um pouco mais para as 
eleições de 2024. E a gente deve aqui se recordar sobre as palavras ditas, 
em 2016, pela Hilary, onde chamava os eleitores de estúpidos ou nessa 
eleição pelo Biden, a chamar os eleitores do Trump de lixos. Não faz 
nenhum sentido a gente tentar ganhar o voto e a simpatia dos eleitores 
os xingando, me parece haver uma cegueira que torna incapaz do campo 
progressista olhar para classe trabalhadora sem clichê e sem insulto, me 
parece haver, deputado Antônio Pereira, um problema evidente. A gente 
fala, parece falar muitas vezes pros eleitores, para os eleitores da Folha 
de São Paulo, mas a gente se esquece de quem imprime a Folha de São 
Paulo. E eu digo não é esquecimento, mas, sobretudo, incompreensão. 
A gente olha muita gente do campo progressista, deputada Vivianne, 
dizendo como é possível a membros da classe trabalhadora ser contra 
medidas de equidade; como é possível a pessoas da classe trabalhadora 
ser contra medidas, como o Pé de Meia ou como o Bolsa Família. O 
primeiro ponto que a gente tem de entender é que a classe trabalhadora 
é diferente da classe dos mais pobres. Os mais pobres, eles conseguem 
ser impactados por esse tipo de política social, mas a classe trabalhadora, 
a classe C, o grande grosso das pessoas do Brasil que recebem mais de 
dois salários mínimos por mês e há um tempo, eles não conseguem 
ser impactados por essas medidas de política social, porque não vão 
receber o Bolsa Família, não vão ter acesso ao Pé-de-Meia, vão ter 
dificuldade de acessar a Farmácia Popular. Mas, ao mesmo tempo, não 
veem ganhos sociais de outra monta. O que a gente tem a dizer para a 
classe trabalhadora, para a classe C do Brasil? Eles seriam deploráveis, 
lixo, fascistas? O que a gente tem a dizer para essas pessoas? Não faz 
sentido, deputado Arnaldo, Vossa Excelência, vencedor de inúmeras 
eleições nos últimos 30, 40 anos. A gente não ganha voto ofendendo 

as pessoas, a gente não ganha voto xingando as pessoas, a gente não 
ganha voto de salto alto, achando que sabe mais da realidade do que 
os problemas que as pessoas enfrentam. O ressentimento da classe 
trabalhadora com a política e com os políticos, eu digo que é o maior 
motor da eleição do Trump nos Estados Unidos, mas também é o maior 
eleitor e o maior motor da eleição da direita no país. Famílias com 
rendas acima de dois salários-mínimos, que não conseguem receber 
o Bolsa Família e não têm acesso a programas, por exemplo, como o 
Pé-de-Meia, o que eles ganham do Estado Brasileiro é uma alta carga 
tributária, serviços públicos de baixa qualidade, insegurança nas ruas. 
Não adianta aqui vir falar das razões pelas quais a pessoa foi levada a 
tomar um celular, ninguém fica feliz de ter o seu celular roubado, de 
ser assaltado no ponto de ônibus, de demorar duas horas para chegar 
no trabalho, duas horas para voltar em casa, praticamente não vê seus 
filhos. O que a gente tem que falar para o motorista de ônibus, para o 
pedreiro, para o caminhoneiro, para o técnico de enfermagem, para o 
trabalhador da saúde? Se ser de esquerda, ser do campo progressista 
é defender a classe trabalhadora, a gente tem que se perguntar: o que 
é que a gente tem a dizer para essas pessoas? Não existe essa história 
de salvar a democracia, de xingar todo mundo de fascista, a gente não 
faz política e não ganha política desse jeito. É preciso deixar de lado a 
nossa cegueira, e eu falo aqui para o campo progressista: a gente precisa 
de novo discurso, uma nova atitude e uma nova visão de mundo. As 
verdadeiras preocupações dos brasileiros...

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
FLORÊNCIO NETO - Libera o áudio para o deputado Lula concluir, 
mais um minuto.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA - Agradeço, 
presidente. E eu repito, é preciso deixar de lado a nossa cegueira, 
um novo discurso, uma nova atitude e uma nova visão de mundo. As 
verdadeiras preocupações dos brasileiros precisam ser apresentadas 
e precisam ser enfrentadas. Se tem algo que as eleições nos Estados 
Unidos podem ensinar para o Brasil, é exatamente isto: a gente tem 
de deixar de achar que fala só com a universidade. A universidade é 
um pequeno ponto do mundo, a gente fala com os problemas reais das 
pessoas no ponto de ônibus. Muitas vezes, as pessoas, não as que dão 
aula na universidade, mas as pessoas que estão limpando a universidade, 
é com essas pessoas que a gente tem que se reconectar e poder falar 
e poder apresentar um novo sonho. Se tem algo que as eleições dos 
Estados Unidos podem ensinar, é fazer a gente deixar o salto, enxergar 
um novo mundo e deixar essa visão cega de lado. Eram essas palavras, 
Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
FLORÊNCIO NETO – Agradeço ao deputado Lula e convido a 
deputada Mical, para fazer uso no Pequeno Expediente, por 5 minutos, 
sem direito a apartes.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO (sem 
revisão da oradora) – A Deus seja a Glória! Senhor Presidente em 
exercício, deputados e deputadas. Eu venho a essa tribuna aqui muito 
feliz, feliz mesmo com o resultado das eleições dos Estados Unidos. 
Para nós aqui, é um dia especial, para os conservadores do Brasil. 
Hoje é um dia especial para todos nós que acreditamos e defendemos 
o conservadorismo. O conservadorismo venceu, para a glória do 
Senhor Jesus. A recente vitória de Donald Trump representa muito 
mais do que a eleição de um líder, ela simboliza o quê? A força de 
valores que defendemos e que queremos ver na liderança mundial. A 
vitória de Trump mostra que é possível resistir ao avanço de ideologias 
que ameaçam a soberania das nações, a liberdade de valores, valores 
e princípios cristãos e também a família. Então, eu não quero aqui 
discutir essa questão de direita e de esquerda, mas eu quero dizer que 
o mundo está acordando para que, cada dia mais, possamos entender 
que o que deve valer na vida do cidadão é simplesmente conservar os 
princípios cristãos de acordo com a luz das Escrituras Sagradas. Então, 
vivemos agora uma verdadeira onda conservadora, que tem ganhado 
cada vez mais força ao redor do mundo. Isso daí independe de classe 
social, pode ser motorista de ônibus, pode ser qualquer trabalhador, o 
importante é que todos, todos estão acordando. Se vê que, no Brasil, 
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as eleições de 2024, quem venceu foi o conservadorismo, e aí já é 
um reflexo para as eleições 2026. Em El Salvador, Bukele, porque 
ele tem feito um governo firme, trazendo segurança e estabilidade 
ao seu povo, ele governa com foco na ordem e no bem-estar social, 
mostrando que o conservadorismo pode sim fazer a diferença na vida 
das pessoas. Então, quando a gente defende, quando eu subo aqui, é 
sempre em defesa do conservadorismo, dos princípios cristãos, falando 
contra algumas atitudes do presidente da República, não é dizer que eu 
estou esculhambando, não, eu estou combatendo, combatendo pessoas 
que vêm aqui afrontar ou ele defender coisas que vão contra a luz do 
evangelho, contra os princípios cristãos. Então, eu estou muito feliz, o 
povo conservador do Brasil amanheceu muito feliz pelo resultado das 
eleições nos Estados Unidos. E para encerrar: a Deus seja a Glória!

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
FLORÊNCIO NETO - Agradeço à Deputada Mical e aproveito para 
perguntar se existe mais algum colega deputado que deseja usar o 
Pequeno Expediente? Deputado Eric Costa, por até cinco minutos, sem 
direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA (sem revisão do 
orador) - Senhor Presidente, Senhores Colegas Deputados, imprensa. 
Senhores, eu vim aqui fazer uma defesa à indicação que estamos 
apresentando à Caema para que, em caráter de urgência, a Companhia 
de Saneamento Ambiental do Maranhão restabeleça o abastecimento 
de água, na Cidade de Barra do Corda. A cidade de Barra do Corda que 
tem enfrentado um grave problema, que tem maltratado a população. 
A cidade em que uma das mais importantes cidades do Maranhão. E a 
Caema não está conseguindo corresponder com as expectativas. Nós 
sabemos que o sistema de abastecimento de água de Barra do Corda, 
há cerca de seis ou sete anos, recebeu um grande investimento. Na 
oportunidade, nós éramos, eu era o prefeito daquele município e nós 
tínhamos como o governador Flávio Dino e nós reestruturamos todo o 
sistema de abastecimento de água de Barra do Corda. Colocamos todas 
as bombas novas, motores, reformamos a estação de tratamento. E 
naquele momento, melhoramos, ampliamos, aumentamos a capacidade 
de tratamento e de distribuição de água, no entanto, nos últimos seis 
ou sete anos, a cidade cresceu, a população cresceu, a demanda, o 
consumo aumentou, mas não tivemos significativos investimentos que 
acompanhassem o aumento da demanda. De forma que o sistema hoje 
está defasado, hoje, a cidade de Barra do Corda encontra-se com todo o 
sistema de abastecimento de água suspenso, não está tendo abastecimento 
de água para o município, por meio da Caema. E eu quero aqui fazer 
justiça, Senhor Presidente, que os servidores que lá na ponta estão, 
trabalham muito, se dedicam muito, se empenham muito, mas se não 
tiver um investimento robusto, musculoso, por parte da direção, aquele 
trabalho, lá da ponta, ele não vai corresponder com as expectativas. Da 
mesma forma, eu falo da cidade de Tuntum. A cidade de Tuntum, eu 
solicito atenção especial da  Companhia de Abastecimento de Água, 
da Caema, lá nós também enfrentamos graves problemas, inclusive o 
prefeito municipal, com recursos da prefeitura, com recursos próprios, 
lá em Tuntum, o prefeito Fernando Pessoa, já perfurou, Sr. Presidente, 
quatro poços artesianos, implantando quatro sistemas de abastecimento 
de água, nos últimos meses. A prefeitura implantou quatro sistemas, 
nos últimos meses. E está implantando, perfurando mais dois sistemas, 
e todo esse sistema, ele é repassado para o sistema da Caema, e não 
está sendo suficiente para resolver o problema. Então, nós pedimos uma 
atenção especial, que, apesar da prefeitura de Tuntum estar fazendo 
um grande investimento, com recurso próprio, perfurando o poço, só 
agora, nos últimos meses, Senhores Deputados, foram investidos cerca 
de R$ 1,5 milhão de recursos do município de Tuntum para reforçar 
o sistema de abastecimento de água daquele município, por meio da 
Caema, perfurando os poços artesianos, sistema que vai abastecer a 
rede da Caema. Então, dessa forma, nós precisamos da contrapartida 
da Caema, nós precisamos que a Caema faça a parte dela, nós não 
podemos ter uma companhia que arrecada no município de Tuntum 
e não faz o investimento correspondente para resolver os problemas 
daquele município. Já estive várias vezes com o diretor aqui, que nos 
recebe de maneira solícita, já fizemos um planejamento, que eu registro 

que não foi cumprido ainda. O diretor da Caema informou que não teve 
condições, mas o que nós não podemos aceitar é o município, que não 
arrecada, que tem um contrato com a Caema, investir e a Caema se 
omitir, a Caema não corresponder com os investimentos necessários 
para resolver os problemas daquele município, município de Tuntum. 
Então faço aqui a defesa do sistema de abastecimento de água de Barra 
do Corda, do sistema de abastecimento de água de Tuntum, a cobrança 
para que os senhores colegas deputados, para que a nossa companhia de 
abastecimento de água trate essas cidades com mais prioridades a fim 
de que nós possamos corresponder, nós possamos atender à demanda 
desses municípios com mais compromisso, para que nós possamos 
levar mais qualidade de vida para aquelas pessoas. Era esse o meu 
registro, muito obrigado pela oportunidade.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
FLORÊNCIO NETO - Agradeço ao deputado Eric e convido o deputado 
Dr. Yglésio para fazer o uso da tribuna, por até cinco minutos, sem 
direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (sem revisão do 
orador) - Good morning, my fellow colleagues. As Braulio asked, 
I would like to congratulate Mister Donald Trump for winning 
the election yesterday. It’s a victory of democracy and for all of us, 
brazilian conservative, who believe in liberty and freedom of speech 
and all other things related. Thank you all, my colleagues, and 
thank you and congratulations, Mister Trump. Olha aí, Bráulio, viu, 
tu pediste. Muito bom! Vou voltar aqui primeiro para o Brasil, para 
depois falar da situação do Trump. Olha, ontem, eu fui fazer a visita 
ao Liceu Maranhense, fiquei realmente abismado com o que eu vi. A 
escola, deputada Mical, está em completo abandono. Às 16 horas da 
tarde, não tem mais aluno em sala de aula, 16h25m, deputado Arnaldo, 
não tem um funcionário na secretaria. Eu conversei com um pessoal que 
estava substituindo o diretor, porque ele lá não estava, e eles disseram 
que um deputado não poderia visitar a escola. Eu disse: “Como é, meu 
amigo? O senhor não conhece as prerrogativas de um parlamentar numa 
repartição pública estadual?” E fiz a visita. Os banheiros sem um cesto 
de lixo; o feminino, uma fedentina sem fim. Às 16 horas, aluno sem 
professor em sala de aula. Tinha sala de aula vazia com ar-condicionado 
ligado. Soube ontem que na antevéspera desabou uma estrutura que 
caiu em cima de uma aluna, que quase machuca para valer. As duas 
quadras completamente destruídas, e a escola em total abandono. E o 
pessoal só sabe dizer: “ah, nós estamos nos virando”.  Tem mais de 1 
ano que não tem um professor de inglês no Liceu Maranhense, turno 
vespertino, tem mais de um ano, provavelmente não entenderia aqui o 
discurso breve que nós fizemos aqui em relação à vitória do Presidente 
Trump, agora eleito nos Estados Unidos. Então, daqui a pouquinho, eu 
vou subir um vídeo da visita, já liguei para a secretária Jandira, a gente 
sabe que ela assumiu há pouco tempo. Tem muito trabalho a ser feito, 
viu, secretária? É importante que a senhora vá lá, resolver a situação do 
Liceu Maranhense, que é nossa maior escola e não pode ficar jogada às 
traças, como ficou, como disseram os próprios diretores, 6 anos jogado 
às traças, o Liceu Maranhense. Não pode aceitar que a maior escola 
do Maranhão fique assim abandonada. Voltando à eleição americana, 
olha, é uma coisa muitíssimo importante que nós temos que dizer aqui: 
os institutos de pesquisa são uma máfia internacional. Não é mais uma 
situação de eleição aqui, em Colinas, em Paraibano, em Viana, não é 
mais uma coisa de eleição de interior do Maranhão, não. O sistema de 
fraude de pesquisa, ele é internacional. Todo o consolidado de pesquisa, 
deputado Florêncio Neto, dos Estados Unidos, ele apontava para a 
vitória da candidata democrata, que pegou uma taca. Vai perder por 
mais de 90 delegados, 5 milhões de votos de diferença. Não é possível 
que as pesquisas não tenham captado isso lá dentro! Então, estão 
fazendo pesquisa para manipular realmente o sistema e tentar vencer 
na marra, mas não venceram. Venceu a democracia, venceu o espírito 
que preza pela liberdade de expressão irrestrita. Os Estados Unidos, 
diplomaticamente, vão voltar a ser gigantes e protetores, inclusive dos 
demais países, como o Brasil, que hoje são alvos desses tiranetes do 
Supremo Tribunal Federal. Vai acabar a farra de Alexandre de Moraes, 
de Flávio Dino de Gilmar Mendes, essa molecagem que se transformou 
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no país! E olha, a taca nos Estados Unidos foi tão grande, que fez Senado 
maioria, que fez maioria na Câmara, coisa que raramente acontece nos 
Estados Unidos. Movimento que obviamente vai ser acompanhado aqui 
no Brasil. PT, pode se preparar para vazar. Esses partidos aí, PSD, MDB, 
essa turma aí, União Brasil, que está aí apoiando, pode vir para cá, todo o 
mundo já sabe: vão vir com Bolsonaro ou com quem Bolsonaro indicar. 
Mas agora, com Trump, a elegibilidade Bolsonaro está cada vez mais 
próxima. E nós, enquanto sociedade, vamos trabalhar para dar todo o 
suporte necessário. São essas palavras. Muito obrigado, presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
FLORÊNCIO NETO – Agradeço ao deputado Yglésio. Suspendo a 
sessão por 5 minutos. Reaberta a sessão. Com a palavra. o deputado 
Glalbert.

O SENHOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM (questão 
de ordem) - Sra. Presidente, agora há pouco, eu dei entrada, aqui na 
Mesa, formalmente, mas eu tenho uma questão de ordem a fazer a 
Vossa Excelência, sobre a nossa eleição da Mesa Diretora do segundo 
biênio. Apresentei formalmente, mas vou ler aqui para que fique 
bem claro aqui para os nossos pares, e para Vossa Excelência, e para 
também para toda Mesa Diretora. Nos termos do artigo duzentos e 
setenta do nosso Regimento, faço essa questão de ordem a respeito da 
eleição da Mesa Diretora desta Assembleia para o segundo biênio desta 
Legislatura, questionando a aplicação do artigo sétimo do Regimento 
Interno, a eleição supracitada e as recentes decisões do STF, em casos 
análogos ao ocorrido na nossa Assembleia. Em dezesseis de junho de 
dois mil e vinte três, houve a eleição dos membros da Mesa para a 
gestão dos últimos dois anos dessa Legislatura, em consonância com o 
artigo sétimo do Regimento Interno da Alema, com redação dada pela 
Resolução Legislativa nº 1.174/2023 que permitiu que a eleição da Mesa 
Diretora para o segundo biênio, ocorresse a partir da segunda quinzena 
do mês de junho do primeiro ano da Legislatura. Ocorre que, em sete 
de julho de dois mil e vinte três, foi protocolada uma Ação Direta de 
Inconstitucionalidade, no STF, questionando a redação do artigo sétimo 
do nosso Regimento. Com essa redação dada pela Resolução nº 1.174 
e, por consequência, a eleição da Mesa Diretora da Assembleia do 
segundo biênio que ocorreu no dia dezesseis de junho. Até o presente 
momento não houve qualquer decisão liminar que suspenda a eficácia 
tanto do artigo sétimo também como da nossa eleição, que foi realizada, 
repito, dia dezesseis de junho de dois mil e vinte três. Contudo, em 
outras Ações Diretas de Constitucionalidade, protocoladas no STF, 
a Corte Brasileira se manifestou pela inconstitucionalidade de 
dispositivos que estabeleciam a possibilidade de eleições de órgãos 
diretivos das Assembleia Legislativas, com fundamento no princípio 
da contemporaneidade das eleições com a posse dos eleitos. Um 
exemplo a ser destacado é o da Assembleia Legislativa do Tocantins, 
que as eleições das Mesas Diretoras citadas tanto para o primeiro biênio 
quanto para o segundo seriam, concomitantemente, no dia primeiro 
de fevereiro do primeiro ano de Legislatura. Em março de dois mil 
e vinte quatro, o STF declarou no mérito a inconstitucionalidade do 
dispositivo da Constituição do Estado do Tocantins e do Regimento 
Interno da Assembleia Legislativa do Tocantins, que estabeleciam essa 
possibilidade de eleições, concomitantes. Recentemente, agora, em 
outubro, o ministro Flávio Dino, nosso ex-governador, relator da ADI 
7737, suspendeu a eficácia do dispositivo regimental da Assembleia de 
Pernambuco, que foi alterado em 2023 para permitir que a eleição da 
Mesa pudesse ser realizada a partir de 1º de novembro do primeiro ano 
da legislatura, suspendendo a eficácia da eleição efetivamente realizada 
no dia 14 de novembro de 2023 e determinando a realização de novas 
eleições, conforme dispositivo originalmente previsto no regimento, 
que foi alterado depois, a partir de 1º de dezembro do segundo ano da 
legislatura. Então, em face desses argumentos, desses questionamentos, 
eu levanto essa questão de ordem para que Vossa Excelência analise a 
possibilidade de uma anulação da nossa eleição interna corporis, que 
fizemos no dia 16 de junho de 2023 e convoque por consequente a nova 
eleição, atendendo às disposições existentes no nosso regimento, antes 
da mudança realizada no artigo 7º da Resolução Legislativa 1.173, a 
qual tem a redação idêntica apresentada ao Projeto de Resolução n.º 

108/2024, que está em curso aqui na Assembleia Legislativa e que 
permite a realização da eleição da Mesa Diretora do segundo biênio 
a partir de 1º de novembro do segundo ano da legislatura. Essa é a 
questão de ordem, Senhora Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Eu vou solicitar um minuto de Vossa Excelência para me reunir aqui 
com as nossas assessorias da Mesa.

O SENHOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM - Senhora 
Presidente. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Senhores Deputados, vou decidir aqui na questão de ordem do deputado 
Glalbert Cutrim. Realmente, de acordo com o artigo 270, do parágrafo 6º 
do Regimento Interno desta Casa, eu resolvo conclusivamente a questão 
de ordem levantada pelo deputado Glalbert Cutrim para nós anularmos 
a eleição da Mesa Diretora da Assembleia ocorrida 16 de junho de 2023, 
para a gestão no último biênio dessa legislatura. É sabido por todos os 
deputados que corre no Supremo Tribunal Federal uma ação direta de 
inconstitucionalidade para julgar a constitucionalidade da eleição que 
nós tivemos. Mas, até o momento, não houve decisão alguma, nem 
mesmo liminar, suspendendo a eficácia do artigo do Regimento em que 
fundamentamos a nossa eleição, assim como a nossa própria eleição. 
Dessa forma, enquanto não houvesse a manifestação do Supremo, a 
eleição estaria considerada como legítima e válida. Porém, como bem 
destacou a questão de ordem do deputado Glalbert, o Supremo, nesse 
mês de outubro, ele passou é a decidir sobre outras Assembleias e – 
em diversas ações diretas de inconstitucionalidade questionando as 
mesmas coisas que foram questionadas na ação da nossa eleição, da 
eleição da nossa Mesa Diretora – decidiu, em outras Assembleias, 
para o segundo biênio da legislatura. Como o Supremo invalidou, na 
última semana, as eleições da Mesa da Assembleia de Pernambuco e de 
Sergipe, fundamentado no princípio da contemporaneidade das eleições, 
sendo no caso da Assembleia de Sergipe categoricamente afirmado 
o período válido a partir de outubro do segundo ano da legislatura, 
entendo como prudente seguirmos esse mesmo procedimento, para 
invalidarmos a nossa eleição e procedermos nova eleição a partir desse 
mês de novembro, em data ainda a ser comunicada previamente a todos 
os demais deputados pelo Diário Oficial da Assembleia. Portanto, 
deputado Glalbert, eu acolho a sua questão de ordem para anularmos a 
eleição ocorrida em 16 de junho de 2023 em relação à Mesa Diretora da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão para o segundo biênio 
dessa legislatura.

O SENHOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM – Agradeço, 
presidente.

O SENHOR DEPUTADO FLORÊNCIO NETO – Presidente?
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 

Com a palavra, deputado Florêncio.
O SENHOR DEPUTADO FLORÊNCIO NETO (questão de 

ordem) – Tendo o deputado Glalbert apresentado essa questão de 
ordem e tendo já V. Exa. decidido acerca dela, peço vênia a V. Exa., 
tendo em vista a importância e a magnitude de uma decisão como essa, 
que pertine diretamente a todos os deputados, todos os parlamentares 
aqui envolvidos e também à organização e ao trabalho interno desta 
Assembleia Legislativa. Eu acredito que, nesse caso, Senhora 
Presidente, seria muito interessante buscarmos um referendo, e esse 
referendo, sem dúvida nenhuma, seria a soberania do Plenário, para 
decidir sobre esse tema. Invoco, nesse momento, portanto, o artigo 270, 
nos parágrafos 8º e 9º, que nos dá essa possibilidade de colocarmos para 
que toda a Casa, através da soberania do Plenário, possa decidir acerca 
desse tema. Portanto, esse é o recurso que interponho neste momento.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Deputado Florêncio Neto, eu não tenho nada contra o recurso de Vossa 
Excelência. Então, eu vou receber, acolher o recurso e vou submeter à 
CCJ.

O SENHOR DEPUTADO FLORÊNCIO NETO – Presidente, é 
isso que eu ia... nós precisamos, sem dúvida, dessa oitiva da Comissão 
de Constituição e Justiça.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
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- Nos termos do artigo 270, parágrafo 8º do Regimento, a questão 
de ordem do deputado Glalbert Cutrim e a decisão favorável dessa 
Presidência, nós vamos submeter à CCJ e, após a deliberação da 
Comissão, vai voltar para o plenário, para a votação dos deputados. 
Mas agora nós vamos iniciar a Ordem do Dia. E, após a Ordem do 
Dia, a gente pede a manifestação da CCJ. Antes de iniciar a Ordem 
do Dia, eu quero registrar a presença, em plenário, do doutor Ednarg 
Marques, promotor e diretor da Secretaria para Assuntos Institucionais 
da Procuradoria-Geral de Justiça, obrigada pela presença. O senhor 
Reginaldo Carvalho, promotor e assessor especial, da Procuradoria-
Geral de Justiça, obrigada pela presença. O senhor Fábio Mendes, 
diretor da Secretaria de Planejamento da Procuradoria-Geral de Justiça. 
Sejam todos bem-vindos a essa Casa. E eu não posso deixar de registrar 
a presença do nosso querido também procurador doutor, Eduardo 
Nicolau, muito obrigada. O senhor muito nos honra sempre, quando 
nos prestigia com sua presença nesse plenário. 

IV – ORDEM DO DIA.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA 
VALE - Vamos iniciar a Ordem do Dia, com 29 deputados presentes: 
Parecer nº810/2024, de autoria da Comissão de Constituição, Justiça 
e Cidadania, em redação final, à proposta de Emenda Constitucional 
nº 006/2024, de autoria da Deputada Iracema Vale, que acrescenta o 
artigo 28 - C, à Constituição do Estado do Maranhão, dispondo sobre 
a direção superior da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão e 
dá outras providências, relator do parecer, deputado Neto Evangelista. 
Em discussão. Em votação. Os senhores deputados e deputadas que 
aprovam permaneçam como estão. Aprovado. A PEC vai à promulgação. 
Parecer n° 799/2024, de autoria da Comissão de Constituição, Justiça e 
Cidadania, em redação final, ao Projeto de Lei nº 083/2024, de autoria 
do deputado Cláudio Cunha, que cria a lista de prioridade para travessia 
no ferryboat e dá outras providências, relator do parecer, deputado 
Florêncio Neto. Em discussão. Em votação. Os senhores deputados e 
deputadas que aprovam permaneçam como estão. Aprovado. E vai à 
sanção.

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO - Senhora 
Presidente, uma questão de ordem.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Sim.

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO (questão de 
ordem) - Só para registrar, como eu não estava presente nas duas, 
quando foi votado, em primeiro e segundo turno, eu quero registrar 
meu voto contrário aqui neste item que está apreciando a redação final.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Qual item, deputado?

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO - Item um, que 
estava sendo apreciado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Eu só vou constar em Ata. Ok, deputado? Porque já foi votado.

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO - Não, eu estava 
esperando para votar, mas tudo bem, como Vossa Excelência desejar.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Já passou ali até o segundo, já estou na votação do segundo.

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO - Não, eu estou 
falando do segundo. Desculpe.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Ah, sim, se referiu ao primeiro.

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO - É o segundo 
item.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Sim. Então, OK, tudo bem. Vou registrar o seu voto contrário.

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO - Muito bem. 
Obrigado, Senhora, Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Voto contra o veto do deputado Othelino e do deputado Yglésio. 
Aprovado e vai à sanção. Parecer n.º 802/2024, de autoria da Comissão 

de Constituição, Justiça e Cidadania, em redação final ao Projeto de Lei 
n.º 197/2024, de autoria do deputado Ricardo Arruda, que dispõe sobre 
implementação de políticas públicas para apoiar e proteger as mulheres 
que vivem em áreas rurais, quilombolas, indígenas e em comunidades 
tradicionais, visando erradicar a violência de gênero e promover a 
igualdade de direitos nessas comunidades, no âmbito do estado do 
Maranhão. Relator do parecer: deputado Ariston. Em discussão. Em 
votação. Os senhores deputados e deputadas que aprovam permaneçam 
como estão. Aprovada e vai à sanção. Projeto de Resolução Legislativa 
n.º 108/2024, de autoria da Mesa Diretora, que altera o parágrafo 2º, do 
artigo 265 - B, da Resolução Legislativa n.º 449, de 24 de junho de 2004, 
Regimento Interno da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
e dá outras providências, com o parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania, acatando emenda substitutiva, relator 
deputado Neto Evangelista. Em discussão. Em votação. V.Exa. quer 
falar, deputado?

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO - Não, pode 
concluir, Senhora Presidente. Eu quero fazer uma questão de ordem 
depois. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
É porque eu vi a lâmpada do microfone acesa. Os Senhores Deputados 
e as Senhoras Deputadas que aprovam permaneçam como estão. 
Aprovada e vai à redação final.

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO (questão de 
ordem) - Senhora Presidente, agora a senhora me concede a questão 
de ordem? Só para fazer um esclarecimento aqui de um equívoco meu. 
Como eu fiz aqui uma pequena cirurgia nos olhos, a visão está um 
pouco turva. Na realidade, o registro do voto contrário, e agora terá que 
ser realmente na ata, ao item 1 da pauta, o item 2 eu voto a favor.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Ok, deputado. Então, consta SIM em ata o voto contrário, a manifestação 
de voto contrário do deputado Othelino no item 1. O item 2 o senhor 
aprova?

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO - Isso mesmo, 
Senhora Presidente. Obrigado pela gentileza.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
– Então, nós vamos constar essa correção que V.Exa. fez. Projeto de 
Lei n.º 707/2023, de autoria do deputado Ricardo Arruda. Por conta 
do falecimento e do luto da família, o deputado Ricardo Arruda está 
ausente e nós vamos colocar na próxima Ordem do Dia. Projeto de 
Resolução Legislativa n.º 105/2024, de autoria do deputado Vinícius 
Louro (lê), com parecer favorável da Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania, relator deputado Neto Evangelista. Em discussão. 
Em votação. Os Senhores Deputados e as Senhoras Deputadas que 
aprovam permaneçam como estão. Aprovada e vai à promulgação. 
Projeto de Resolução Legislativa n.º 102/2024, de autoria do deputado 
Vinícius Louro. Já está em segundo turno (lê). Com parecer favorável 
da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, relator deputado 
Neto Evangelista. Em discussão. Em votação. Os senhores e senhoras 
deputadas que aprovam permaneçam como estão. Projeto aprovado e 
vai à promulgação. Projeto de Resolução Legislativa n.º 101/2024, de 
autoria do deputado Vinícius Louro, (lê). Com parecer favorável da 
Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, relator deputado Neto 
Evangelista. Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas 
que aprovam permaneçam como estão. Aprovado e vai à promulgação. 
Deputada Fabiana, gostaríamos de que você levasse a informação para 
os deputados. Nós vamos oficiar, mas já adiante a notícia. Projeto de 
Lei n.º 379/2024, de autoria do Poder Executivo, (lê). Com pareceres 
favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça e Cidadania, relator 
deputado Glalbert Cutrim; de Administração Pública, Seguridade 
Social e Relações de Trabalho, relatora deputada Mical Damaceno. 
Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Aprovado. A matéria vai a segundo turno. 
Projeto de Lei n.º 92/2024, de autoria do Ministério Público, (lê). 
Com pareceres favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça 
e Cidadania, relator deputado Neto Evangelista, e de Orçamento, 
Finanças, Fiscalização e Controle, relator deputado Ricardo Rios. Em 
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discussão.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA – Senhora 
Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Com a palavra, deputado.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA (questão de 
ordem) - Eu queria tirar só uma dúvida com a Mesa. Esse aqui é o projeto 
do Ministério Público, do reajuste de 6% e que vai ser escalonado três 
vezes de 2%, porque nós apresentamos uma emenda nesse sentido.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
No TCE.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA – Esse aqui 
então vai ser, esse aqui do Ministério Público, ele vai ser 6%, de forma 
direta.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Sim, não apresentaram emendas.

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO – Senhora 
Presidente, quando puder, eu gostaria de encaminhar, daqui mesmo, da 
bancada.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Com a palavra, deputado.

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO (questão de 
ordem) – Só para registrar a importância desse momento, acho que 
inclusive teve uma longa espera, mas chegou o momento de nós 
apreciarmos aqui. Cumprimento com V. Exa. por colocar em pauta 
projeto tão importante, que aprova a concessão de perdas inflacionárias 
aos servidores do Ministério Público, que estavam inquietos para 
que esse projeto fosse aprovado. E, então, da mesma forma que eu 
apresentei o requerimento de urgência e cobrei que fosse aprovado, 
eu hoje registro com alegria que nós estamos nessa sessão aprovando 
o tão merecido reajuste a esta é instituição de Estado, importante e 
fundamental para a sociedade.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Em votação. Os senhores deputados e deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Aprovado. E a matéria vai a segundo turno. 
Projeto de Lei nº 307/2024, de autoria da deputada Cláudia Coutinho 
(lê). Com pareceres favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça 
e Cidadania, relator, deputado Davi Brandão, e de Defesa dos Direitos 
Humanos e das Minorias, relator deputado Júlio Mendonça. Em 
discussão. A pedido da deputada Cláudia Coutinho, nós vamos transferir 
esse item da Ordem do Dia para a próxima Ordem do Dia, não vamos 
votar. Projeto de Lei nº 429/2024, de autoria da deputada Rosângela 
Vidal (lê). Com parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça 
e Cidadania, relator deputado Neto Evangelista. Em discussão. Em 
votação. Os senhores e senhoras deputadas que aprovam permaneçam 
como estão. A matéria foi aprovada e vai a segundo turno. Projeto de 
Resolução Legislativa, de autoria do deputado Dr. Yglésio, que concede 
o Título de Cidadão Maranhense ao advogado e procurador de Estado, 
Carlos Henrique Falcão de Lima, natural da cidade de Teresina, estado 
do Piauí. Com parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e 
Cidadania, relator deputado Adelmo Soares. Em discussão.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA - Sra. Presidente?
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 

Sim.
O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA (questão de ordem) - 

Só queria parabenizar o deputado pela proposição. Dr. Carlos Henrique 
tem relevantes serviços prestados ao estado do Maranhão. É um grande 
procurador e já oficia, há alguns anos, na Secretaria de Saúde do estado 
do Maranhão. Nós somos uma das poucas Secretarias que têm a honra 
de ter um procurador de estado, à disposição do jurídico da Secretaria. 
Então, quero só ratificar e parabenizar o deputado pela Proposição. Meu 
voto é favorável.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Em discussão. Em votação. Os senhores e senhoras deputadas que 
aprovam permaneçam como estão. Aprovada a matéria e vai a segundo 
turno. Projeto de Resolução Legislativa n°027/2021, de autoria do 
deputado Dr. Yglésio, que concede o Título de Cidadão Maranhense ao 

jornalista Francisco Amanco Albuquerque Júnior, natural de Parnaíba, 
estado do Piauí. Com parecer favorável da Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania, relator deputado Adelmo Soares. Em discussão. 
Em votação. Os Senhores Deputados e as Senhoras Deputadas que 
aprovam permaneçam como estão. Aprovado. A matéria vai ao segundo 
turno. Projeto de Resolução Legislativa n.º 39/2021, de autoria do 
deputado Dr. Yglésio, que concede o Título de Cidadão Maranhense ao 
matemático, engenheiro mecânico e empresário João Afro Barros Leal, 
natural do Ceará, com parecer favorável da Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania, relator deputado Ricardo Rios. Em discussão. Em 
votação. Os Senhores Deputados e Senhoras Deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Aprovado. A matéria vai ao segundo turno. 
Requerimento n.º 357/2024, de autoria da deputada Cláudia Coutinho. A 
deputada pede que seja transferido para a próxima sessão. Requerimento 
n.º 355/2024, de autoria do deputado Leandro Bello. Deputado Leandro 
está ausente, transfiro para a próxima sessão. Requerimento n.º 
361/2024, de autoria do deputado Dr. Yglésio, solicitando que tramite, 
em regime de urgência, o Projeto de Resolução Legislativa n.º 20/2023, 
de sua autoria, o qual dispõe sobre a concessão de Medalha do Mérito 
Legislativo José Ribamar de Oliveira Canhoteiro ao Senhor Márcio 
André Correa Cantanhede. Em discussão. Em votação. Os Senhores 
Deputados e as Senhoras Deputadas que aprovam permaneçam como 
estão. Requerimento aprovado. Requerimento n.º 363/2024, de autoria 
do deputado Carlos Lula, (lê). Em discussão. Em votação. Os senhores 
e senhoras deputadas que aprovam permaneçam como estão. Deputada 
Mical registra voto contrário. Deputado Yglésio registra abstenção. 
Requerimento aprovado. Requerimento n.º 365/2024, de autoria 
da deputada Rosângela Vidal, (lê). Em discussão. Em votação. Os 
senhores deputados e deputadas que aprovam permaneçam como estão. 
Requerimento aprovado. Deputada, será incluída na Ordem do Dia 
de amanhã. Requerimento n.º 354/24, de autoria do deputado Carlos 
Lula, (lê). Requerimento n.º 356/24, de autoria do deputado Carlos Lula 
(lê). Como vota o nosso primeiro-secretário, Antônio Pereira? Pelo 
requerimento. Como vota a nossa primeira vice-presidente, deputada 
Andreia? Requerimento deferido. Requerimento nº 356/2024, de autoria 
do deputado Ricardo Arruda (lê). O Ricardo não está presente. A gente 
transfere esse requerimento do deputado. Deputado Neto Evangelista, 
a CCJ já tem algum parecer? A gente pode suspender? Encerrada a 
Ordem do Dia. A gente suspende aqui para a emissão de Parecer da CCJ 
sobre a questão de ordem do deputado Florêncio.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
ANTÔNIO PEREIRA - Reabro os trabalhos para receber o resultado 
do presidente da CCJ, Neto Evangelista. Devolvo a presidência à 
presidente Iracema Vale.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Manifestação foi favorável.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA – Presidente, 
foi o recurso apresentado pelo deputado Florêncio Neto. Eu avoquei a 
relatoria apresentando a minha manifestação pela aprovação do recurso, 
a manifestação favorável ao recurso, que foi aprovado o relatório por 
unanimidade na comissão.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Após a manifestação favorável então da CCJ, submeto à deliberação do 
Plenário, nos termos do artigo 270, parágrafo 8º, a questão de ordem 
do deputado Glalbert Cutrim e decisão favorável desta presidência 
pela anulação da eleição da Mesa Diretora da Assembleia, que ocorreu 
em 16 de junho de 2023, para o segundo biênio desta legislatura. As 
deputadas e os deputados que foram favoráveis à anulação da Mesa 
Diretora da Assembleia para o segundo biênio vão permanecer como 
estão, mas eu gostaria que os líderes se manifestassem.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA (questão de ordem) 
- Senhora Presidente, eu não sou líder, mas eu queria poder fazer uso 
da palavra para parabenizar a atitude da Mesa. A gente sabe que está 
judicializado, a rigor não seria necessário porque não há decisão no 
processo da Ação Direta de Inconstitucionalidade, então se poderia 
levar essa decisão adiante, mas é prudente, me parece que há uma 
instabilidade neste momento das decisões do Supremo Tribunal Federal 
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acerca do tema. Então, a Casa tinha pedido inclusive para pautar 
isso administrativamente na Câmara de Resolução de Conflitos, para 
resolver isso sem precisar haver uma decisão judicial, porque haveria 
uma homologação de um acordo, e é essa razão pela qual a gente está 
fazendo a reforma do Regimento Interno da Casa. Há um tempo, a gente 
se usa do poder de autotutela para já de pronto também anular a decisão 
anterior da Casa. É uma medida que me parece correta, acertada, e eu 
quero, na verdade, parabenizar V. Exa. por fazê-lo e até por devolver 
isso ao Plenário da Casa, porque poderia ser a medida feita pela própria 
Mesa Diretora da Casa, que é quem dirige a Casa e tem seu poder de 
autotutela, pode revogar atos administrativos no momento em que bem 
entender. Mas devolve à Casa, devolve à CCJ, devolve ao Plenário. 
Então, quero só parabenizar V. Exa., a medida correta e acertada de V. 
Exa.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Obrigada, deputado. Com a palavra, os líderes.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA – Presidente, 
a manifestação da liderança é no sentido de acatarmos a decisão que a 
Mesa já tomou. Agora, em plenário, pelo cancelamento da eleição que 
fora realizada no ano de 2023.

O SENHOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM – Senhora 
presidente, Glalbert também.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Deputado Glalbert.

O SENHOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM – Oriento 
nosso bloco pelo acolhimento, para acatarmos a decisão de V. Exa.

O SENHOR DEPUTADA DAVI BRANDÃO - Senhora 
Presidente, nosso bloco também, a orientação para acatar a decisão da 
Mesa, orientando no mesmo sentido dos outros líderes.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Ok. Os deputados e deputadas que forem favoráveis à anulação da Mesa 
Diretora da Assembleia para o segundo biênio permaneçam como estão. 
Aprovado por unanimidade dos presentes e vai à publicação. Encerrada 
a Ordem do Dia. Eu solicito a presença dos nobres deputados, porque 
nós teremos duas sessões extraordinárias. Uma para a votação do 
Parecer n.º 004/2024, que está em redação final ao Projeto de Resolução 
n.º 108/2024, e outra para promulgação. Por isso, solicito aos deputados 
que, se puderem cooperar conosco, sejam breves aqui nas falas. 

V – GRANDE EXPEDIENTE.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Pelo Grande Expediente, nenhum inscrito. Bloco Parlamentar Unidos 
pelo Maranhão, nenhum inscrito; pelo Bloco Parlamentar Juntos pelo 
Maranhão, Deputado Yglésio, por 10 minutos. Sem esquecer que hoje 
nós temos um aniversariante na Casa; após a fala do nosso Deputado 
Yglésio, nós vamos fazer as nossas homenagens ao nosso querido 
deputado que hoje está aniversariando, todo quietinho ali, mas a gente 
já sabe, não adianta, Guilherme, vai ter que ter os parabéns. Com a fala, 
deputado Yglésio.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (sem revisão do orador) 
- Obrigado, presidente. Bom dia a todos, algumas considerações gerais 
aqui. Fico feliz que aqui na Assembleia as coisas repercutem bem rápido, 
já estou recebendo aqui felicitações, inclusive do pronunciamento em 
relação à vitória do Trump. E aí entra um cidadão que mal sabe falar 
português, dizendo que meu inglês está que nem do Joel Santana, é 
impressionante o analfabetismo funcional é corajoso, é verdade. Não 
poderia deixar de trazer aqui a reflexão a respeito do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. A cinco dias, antes da campanha, o Lula disse 
assim: “Acho que a Kamala ganhando as eleições, é muito mais seguro a 

gente fortalecer a democracia dos Estados Unidos. Nós vimos o que foi 
Trump, no final de mandato, ataque contra Capitólio, coisa impensada. 
Agora, temos o ódio destilado todo santo dia, não apenas nos Estados 
Unidos, na Europa, na América Latina. É o fascismo e o nazismo 
voltando a funcionar com outra cara”. Palavras, entrelinhas, chamou o 
Trump de nazista. E, hoje pela manhã, aqui o perfil do presidente Lula, 
diz: meus parabéns ao presidente Donald Trump pela vitória e retorno 
à Presidência dos Estados Unidos. Democracia, a voz do povo, e deve 
ser sempre respeitada. O mundo precisa de diálogo para termos mais 
paz, desenvolvimento, prosperidade, desejo sorte e sucesso ao novo 
governo. Óbvio que o presidente vai ficar no vácuo, até porque o Trump 
não dialoga com criminoso. Criminoso, o nível de tratamento dele é 
outro. Falar aqui a respeito desse projeto de lei, porque eu me abstive 
desse projeto de lei de votação do deputado Cláudio Cunha, já havia me 
pronunciado a respeito sobre ele, na CCJ, até porque pelo fato de ser 
uma pauta que eu tive o primeiro projeto em relação à prioridade para 
profissionais de saúde, foi criado por mim, nesta Casa, ainda no governo 
anterior. O que é minha restrição? É esse parágrafo segundo aqui. 
Todas as pessoas, em estado de saúde crônica. Crônica é uma condição 
diferente de uma condição aguda, em relação à urgência, pós-operada 
e para ser operada, está genérico aqui, termina sendo, por exemplo, vai 
fazer o quê? Uma cirurgia de uma hérnia? Vai fazer uma cirurgia de um 
sinal ou é uma cirurgia de câncer. são coisas muito diferentes, do ponto 
de vista de avaliação; tratamento estado de acidentes. isso aqui é óbvio 
as ambulâncias já fazem hoje; vítima de arma de fogo; arma branca com 
agendamento em perícia médica em geral. Como esses agendamentos 
são muito precoces, eu acho que o que é agendado pode ser agendado 
também dentro do ferryboat. E aí cria uma situação de instabilidade 
de vagas que já são vagas que são pequenas e outros que necessitem 
urgentemente de travessia do ferryboat, votei contra porque eu acho...

O SENHOR DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA - Deputado 
Yglésio, permite um aparte?

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO - Ao final, deputado. 
Então assim, como eu vejo que termina criando uma coisa que o 
funcionário do ferry Boat, ele não tem expertise necessária para avaliar 
quem precisa e quem não precisa terminar que vai passando todo 
mundo até quem não precisa. E aí, às vezes, termina toda vez que nós 
criamos uma prioridade, nós estamos deixando alguém esperando mais 
da mesma forma que toda vez que nós criarmos alguma gratuidade tem 
alguém que vai pagar mais, não vai ser gratuito para ninguém o dinheiro 
precisa vir de alguma forma. Pode falar, deputado, fica à vontade, 
deputado Cláudio Cunha.

O SENHOR DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA (aparte) - 
Deputado Yglésio, a Casa tem um sentimento de, na sua maioria, de 
colaborar com os projetos que tenham visão de um de um foco de acertar. 
O meu projeto vai minimizar os impactos que o sistema de travessia 
de ferry traz aos baixadeiros. E quero te dizer que nós deixamos na 
lei um capítulo onde a Emap pode regulamentar, pode acrescentar, ela 
pode uma Iene, uma normativa e acrescentar o que V.Exa. está falando 
e outros pensamentos que o governo, eventualmente, esteja pensando e 
que não compartilhou conosco, então o projeto é bem flexível. O que 
eu vejo é que V.Exa. está procurando o pingo no “i”. Certo, que é da 
sua personalidade, V.Exa. está na tribuna no dia a dia aqui buscando 
os pingos nos “is”, e eu respeito o seu posicionamento e gostaria que 
V.Exa. também colaborasse com os maranhenses que viajam no dia a 
dia e que vivem sofrendo: o cara que está ali com peixe para atravessar 
para São Luís, o peixe tem prejuízo; o cara que vai levar medicamento 
e enfrenta uma fila, e o medicamento não chega na quinta, não chega na 
sexta, chega atrasado. Enfim, é uma série de impactos sociais que esse 
projeto vem contribuir para o desenvolvimento do nosso estado.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO - Vamos lá, a primeira 
coisa que precisa ficar clara é que não tem nenhum intuito de ficar 
aqui colocando pingo nos “is” de processo legislativo nenhum. Só 
que eu prezo pelo processo legislativo bem-feito, diferente de Vossa 
Excelência que trouxe um projeto aqui que, por exemplo, o senhor está 
dizendo que cria, que a Emap tenha a oportunidade de se pronunciar 
de normativos, mas não tem nada aqui na lei que diga isso. Tem o 
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artigo 1º e o artigo 2º, e não tem nem um vacatio legis, que seria uma 
coisa minimamente esperada para uma coisa que vai mexer com a 
organização administrativa. Eu não sei se Vossa Excelência sabe o que 
é o vacatio legis, mas é o período que tem normalmente aí de 45 dias, 
60 dias pra que uma lei entre em vigor, para que o sistema se organize. 
A lei de Vossa Excelência não tem isso aqui, não tem, não dá à Emap a 
discricionariedade necessária para fazer os ajustes também na questão 
do sistema portuário e de transporte. Então, assim, Vossa Excelência, 
quando traz isso aí, traz inverdades e muito me decepciona porque 
eu não sou de ficar votando contra projeto de ninguém aqui, acredito 
que mais de 99%, 99,5% votem a favor de projetos dos colegas, agora 
quando eu vejo uma coisa que infelizmente eu devo dizer a Vossa 
Excelência que está mal redigida, que não está bem discutida, que não 
está clara e que vai gerar uma confusão na organização porque, volto a 
dizer, quem é a pessoa lá que vai ter a discricionariedade de entender 
isso aqui e dizer o que é prioritário e o que não é, porque não são 
critérios claros. Então é isso, até pingos nos “is” se for realmente com 
a intenção de dizer que é para um processo legislativo mais produtivo 
que, de fato, leve à sociedade tranquilidade e não confusão, porque a 
população vai começar na hora quem se sente prejudicado a reclamar e, 
às vezes, pode estar no direito. Então, eu acho que eu faço é colaborar 
com o projeto, espero que Vossa Excelência não leve nada disso para 
o lado pessoal. Então, para finalizar, realmente precisava justificar, não 
subir à tribuna para falar mal de projetos, subir para justificar porque 
votei contra, por quê? Porque fui o primeiro a debater essa questão das 
prioridades do ferryboat para profissionais de saúde chegarem no tempo 
certo dos plantões. A Emap já restringiu isso. Quando a gente fez o 
projeto, depois suspendeu a instrução deles lá do decreto, da portaria da 
Emap, então por isso que eu me sinto na obrigação de falar a respeito. 
Continuando aqui, em relação à eleição americana, porque parece coisa 
que não tem nada a ver conosco, mas tem. Hoje o dólar já estava R$ 
6,01, deputado Aluízio, e teve nenhuma pandemia, nós estamos sem 
pandemia com o dólar R$ 6,01, juros com perspectiva de 13%, o que vai 
inviabilizar muitos financiamentos e atividades comerciais, industriais 
e produtivas no Brasil no ano que vem, está a dívida pública no maior 
patamar dos últimos anos, o prejuízo das estatais do maior patamar nos 
últimos 20 anos, o governo não sabe o que vai cortar e um cenário em 
que, claramente, estão segurando o preço da gasolina, porque, com o 
dólar mais alto, não tem como a Petrobras segurar muito mais tempo. Vai 
começar a ter prejuízo na Petrobras, e quem que é o principal acionista 
da Petrobras, tem 39% das ações? É o próprio governo federal. Então, 
se o governo federal vai ter prejuízo, vai aumentar o quê? O próprio 
déficit do governo, gerando mais dívida, mais juros, mais risco Brasil, 
fuga de investimentos e, claro, desaceleração da economia com o quê? 
Recessão, desemprego, corte de programas essenciais, farmácia popular, 
um monte de coisa, corte na saúde, nos repasses, corte na educação. É 
um governo do cataclisma, da hecatombe, do apocalipse. E nós temos é 
que entrar em oração mesmo aqui nesse país, para esse período passar 
rápido, porque esses satânicos que estão à frente aí do governo federal, 
infelizmente ainda têm mais um ano e pouco para tomar de conta do 
país. E é extremamente perigoso, porque vão entregar outra bomba para 
a direita, em 2026, organizar. Muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Sem mais oradores inscritos, declaro encerrada. Não, antes de encerrar, 
eu convoco a Sessão Extraordinária para tratar da votação de Parecer n.º 
004/2024, da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania. E convido 
nosso deputado Guilherme Paz, por favor, para ficar aqui à frente, para 
que a gente possa parabenizá-lo.

A SENHORA DEPUTADA DRA. VIVIANNE (questão de 
ordem) – Presidente. Questão de ordem. Só registrar a presença do 
vereador de Balsas, Lusivaldo Lira, e sua esposa, aqui no plenário.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
– Muito obrigada. Honra-nos muito as vossas presenças, senhores. 
Incluo, na Ordem do Dia, de amanhã, de acordo com o Regimento 
Interno, os seguintes Projetos de Lei, em primeiro turno: Projeto de 
Lei n.º 338/2023, de autoria da deputada Solange Almeida; Projeto n.º 
584/2023, de autoria da deputada Solange Almeida; Projeto de Lei n.º 

66/2023, de autoria da deputada Solange Almeida; Requerimento n.º 
366/2024, de autoria do deputado Júlio Mendonça. Sessão suspensa 
para que a gente nos congratule com nosso querido deputado Guilherme 
Paz. Sessão reaberta. Nada mais havendo a tratar, declaro encerrada a 
presente Sessão Ordinária.

Ata da Centésima Sessão Ordinária da Segunda Sessão 
Legislativa da Vigésima Legislatura da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão, realizada em cinco de novembro de dois mil e 
vinte quatro.

Presidente, em exercício, Senhora Deputado Andreia Martins 
Rezende

Primeiro Secretário, Senhor Deputado Antônio Pereira
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado Florêncio 

Neto

Às nove horas e trinta minutos, presentes os (as) Senhores (as) 
Deputados (as):

Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, Antônio 
Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, Cláudio 
Cunha, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, Edna Silva, 
Eric Costa, Fernando Braide, Florêncio Neto, Francisco Nagib, Glalbert 
Cutrim, Guilherme Paz, Hemetério Weba, Iracema Vale, Janaína, Júlio 
Mendonça, Juscelino Marreca, Leandro Bello, Mical Damasceno, Neto 
Evangelista, Osmar Filho, Pará Figueiredo, Ricardo Rios, Rildo Amaral, 
Rodrigo Lago, Rosângela Vidal, Solange Almeida e  Wellington do 
Curso.  Ausentes os (as) Senhores (as) Deputados (as): Daniella, Júnior 
Cascaria, Junior França, Othelino Neto, Rafael, Ricardo Arruda e 
Roberto Costa. A Presidente, em exercício, Deputada Andreia Martins 
Rezende em nome do povo e invocando a proteção de Deus e a luz do 
Divino Espírito Santo, declarou aberta a Sessão, determinando a leitura 
do texto bíblico, da Ata da sessão anterior, que foi aprovada, e do 
Expediente, que foi encaminhado à publicação, constando neste: o 
Ofício 0012024, de autoria do Deputado Ricardo Rios; a Mensagem nº 
89/2024, de autoria do Poder Executivo; o Projeto de Lei nº 456/2024, 
de autoria da Deputada Solange Almeida; os Projetos de Lei nº 457 a 
459/2024, de autoria da Deputada Janaína Lima; os Projetos de Lei nº 
460 e 461/2024, de autoria do Deputado Doutor Yglésio; os Projetos de 
Lei nº 462 e 463/2024, de autoria do Deputado Júlio Mendonça, os 
Ofícios 851 e 855/2024, de autoria do Ministério Público, encaminhando 
os Projetos de Lei nº 464 e 465/2024; o Projeto de Resolução Legislativa 
nº 118/2024, de autoria da Deputada Andreia Martins Rezende; o 
Requerimento n° 354/2024, de autoria do Deputado Carlos Lula; o 
Requerimento n° 355/2024, de autoria do Deputado Leandro Bello; o 
Requerimento n° 356/2024, de autoria do Deputado Ricardo Arruda; o 
Requerimento n° 357/2024, de autoria da Deputada Claudia Coutinho; 
o Requerimento n° 358/2024, de autoria do Deputado Arnaldo Melo; o 
Requerimento n° 359/2024, de autoria da Deputada Rosângela Vidal; os 
Requerimentos n° 360 e 361/2024, de autoria do Deputado Doutor 
Yglésio; os Requerimentos n° 362/2024 e 363/2024, de autoria do 
Deputado Carlos Lula; a Indicação nº 2279/2024, de autoria da 
Deputada Janaína Lima; a Indicação nº 2280/2024, de autoria da 
Deputada Rosângela Vidal; as Indicações nº 2281 e 2282/2024, de 
autoria do Deputado Leandro Bello; as Indicações nº 2283 a 2285/2024, 
de autoria do Deputado Fred Maia e a Indicação nº 2286/2024, de 
autoria do Deputado Carlos Lula. No horário destinado ao Pequeno 
Expediente, concedeu a palavra aos Deputados: Osmar Filho, Mical 
Damasceno, Rodrigo Lago, Júlio Mendonça e Wellington do Curso. 
Esgotado o tempo destinado a este turno dos trabalhos, assumindo a 
Presidência, a Deputada Iracema Vale declarou aberta a Ordem do Dia, 
anunciando: em segundo turno, regime de prioridade a Proposta de 
Emenda Constitucional n° 006/2024, de autoria da Deputada Iracema 
Vale, que   acrescenta o art. 28-C à Constituição do Estado do Maranhão, 
que dispõe sobre a Direção Superior da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão e dá outras providências. Com parecer favorável 
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da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania (Acatando Emenda) 
– Relator Deputado Glalbert Cutrim foi aprovada e encaminhada à 
redação final, com votos 30 SIM e nenhum voto NÃO, ficando 
registrado ainda o voto SIM do Deputado Júnior Cascaria, comunicado 
diretamente à Presidente. Em segundo turno, tramitação ordinária o 
Projeto de Lei n° 189/2024, de autoria do Deputado Leandro Bello, que 
reconhece São José de Ribamar, como o Santo Padroeiro do Estado do 
Maranhão. Com parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça 
e Cidadania – Relator Deputado Davi Brandão foi aprovado e 
encaminhado à sanção, com voto contrário da Deputada Mical 
Damasceno. O Projeto de Resolução Legislativa n° 108/2024, de 
autoria da Mesa Diretora, que altera o § 2° do art. 265-B da Resolução 
Legislativa nº 449 de 24 de junho de 2004, Regimento Interno da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão e dá outras providências. 
Com parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e 
Cidadania – relator Deputado Neto Evangelista recebeu Emenda 
Substitutiva, subscrita pelos Deputados Neto Evangelista e Davi 
Brandão, apresentada à Mesa Diretora nos termos do art. 167 do 
Regimento Interno, sendo a proposição encaminhada a Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania para emissão de parecer. Em segundo 
turno, regime de prioridade o Projeto de Resolução Legislativa n° 
109/2024, de autoria da Mesa Diretora, que altera os arts. 7° e 8° da 
Resolução Legislativa nº 449, de 24 de junho de 2004, Regimento 
Interno da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão e dá outras 
providências. Com parecer favorável da Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania – relator Deputado Neto Evangelista foi aprovado e 
encaminhado à promulgação. Em primeiro turno, regime de prioridade 
o Projeto de Lei nº 402/2024, de autoria Do Poder Executivo, que altera 
dispositivos da Lei nº 7.704, de 10 de dezembro de 2001 e Lei nº 11.349, 
de 1º de outubro de 2020, para a retificação de características e 
destinação de imóvel desafetado pertencente ao Estado do Maranhão e 
dá outras providências. Com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania – relator Deputado Ariston foi 
aprovado e encaminhado ao segundo turno. Em primeiro turno, regime 
de prioridade o Projeto de Lei nº 417/2024, de autoria do Ministério 
Público, que altera o art. 9° da Lei Estadual n° 8.077, de 7 de janeiro de 
2004, que “Dispõe sobre a criação de carreira e cargos de apoio técnico-
administrativo do Ministério Público do Estado do Maranhão, fixa os 
valores de sua remuneração, e dá outras providências”. Com parecer 
favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania – relator 
Deputado Ariston foi aprovado e encaminhado ao segundo turno. Em 
primeiro turno, tramitação ordinária o Projeto de Resolução Legislativa 
n° 079/2023, de autoria da Deputada Solange Almeida, que concede a 
Medalha do Mérito Legislativo “Sargento Sá” ao Investigador de 
Polícia Diego do Nascimento dos Santos e dá outras providências. Com 
parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania – 
relator Deputado Doutor Yglésio foi aprovado e encaminhado ao 
segundo turno. Em primeiro turno, tramitação ordinária o Projeto de 
Resolução Legislativa n° 015/2024, de autoria da Deputada Solange 
Almeida, que concede o título de Cidadão Maranhense ao Senhor 
Rainier de Melo Souza Gomes. Com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania – relator Deputado Neto Evangelista 
foi aprovado e encaminhado ao segundo turno. Em primeiro turno, 
tramitação ordinária o Projeto de Resolução Legislativa n° 41/2024, de 
autoria da Deputada Solange Almeida, que concede a Medalha do 
Mérito Legislativo “Maria Aragão” ao Senhor Dilton Carvalho Ribeiro, 
membro da Equipe de Articulação Política do Governador Carlos 
Brandão e dá outras providências. Com parecer favorável da Comissão 
De Constituição, Justiça e Cidadania – relator Deputado Neto 
Evangelista foi aprovado e encaminhado ao segundo turno. Em primeiro 
turno, tramitação ordinária o Projeto de Resolução Legislativa n° 
070/2024, de autoria do Deputado Rodrigo Lago, que concede a 
Medalha do Mérito Legislativo “Manuel Beckman” ao Dr. Jackson 
Lago (Em memória) Com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania – relator Deputado Neto Evangelista, 
sendo encaminhado a aprovação pelo Deputado Rodrigo Lago, foi 
aprovado e encaminhado ao segundo turno. À deliberação da Mesa foi 

deferido o Requerimento nº 358/2024, de autoria do Deputado Arnaldo 
Melo, solicitando que seja registrado nos anais desta Casa Legislativa, 
voto de pesar, pelo falecimento da ex-Prefeita do Município de Grajaú/
MA, Lenilce Maria Sá Fortes de Arruda, sendo esta iniciativa 
comunicada à família enlutada e ao gabinete do Deputado Ricardo 
Arruda. No primeiro horário do Grande Expediente não houve orador 
inscrito. No tempo reservado aos Partidos e Blocos pronunciaram-se 
pelo Bloco Juntos pelo Maranhão, os Deputados Rildo Amaral, Carlos 
Lula e Doutor Yglésio. No Expediente Final não houve oradores 
inscritos. Nos termos do Regimento Interno, a Presidente determinou a 
inclusão na Ordem do Dia da próxima sessão ordinária: o Parecer em 
Redação Final a Proposta de Emenda Constitucional nº 006/2024, de 
autoria da Deputada Iracema Vale; o Projeto de Lei n° 707/2023, de 
autoria do Deputado Ricardo Arruda; o Projeto de Lei n° 307/2024, de 
autoria da Deputada Cláudia Coutinho; os Projetos de Lei n° 379 e 
092/2024, de autoria do Poder Executivo; os Projetos de Resolução 
Legislativa n° 101, 102 e 105/2024, de autoria do Deputado Vinicius 
Louro; os Projetos de Resolução Legislativa n° 023, 027 e 039/2021, de 
autoria do Deputado Doutor Yglésio; o Projeto de Resolução Legislativa 
n° 108/2024, de autoria da Mesa Diretora; o Requerimento n° 354/2024, 
de autoria do Deputado Carlos Lula; o Requerimento n° 355/2024, de 
autoria do Deputado Leandro Bello; o Requerimento n° 356/2024, de 
autoria do Deputado Ricardo Arruda; o Requerimento n° 357/2024, de 
autoria da Deputada Claudia Coutinho; os Requerimentos n° 360 e 
361/2024, de autoria do Deputado Doutor Yglésio; os Requerimentos 
n° 362 e 363/2024, de autoria do Deputado Carlos Lula e o Requerimento 
nº 365/2024, de autoria da Deputada Rosangela Vidal. Nada mais 
havendo a tratar, a sessão foi encerrada e lavrada a presente Ata, que 
lida e aprovada será devidamente assinada. Plenário Deputado Nagib 
Haickel, do Palácio Manuel Beckman, 5 de novembro de 2024. 
Deputada Iracema Vale - Presidente, Deputado Antônio Pereira - 
Primeiro Secretário, Deputado Florêncio Neto - Segundo Secretário, 
em exercício

Ata da Centésima Primeira Sessão Ordinária da Segunda Sessão 
Legislativa da Vigésima Legislatura da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão, realizada em seis de novembro de dois mil e vinte 
quatro.

Presidente, em exercício, Senhor Deputado Florêncio Neto
Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Deputado Davi 

Brandão
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado Glalbert 

Cutrim

Às nove horas e trinta minutos, presentes os (as) Senhores (as) 
Deputados (as):

Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, Antônio 
Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, Cláudio 
Cunha, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, Edna Silva, 
Eric Costa, Fernando Braide, Florêncio Neto, Francisco Nagib, Glalbert 
Cutrim, Guilherme Paz, Hemetério Weba, Iracema Vale, Júlio 
Mendonça, Junior França, Juscelino Marreca, Mical Damasceno, Neto 
Evangelista, Osmar Filho, Othelino Neto, Pará Figueiredo, Rodrigo 
Lago, Rosângela Vidal, Solange Almeida e Wellington do Curso.  
Ausentes os (as) Senhores (as) Deputados (as): Daniella, Janaína, Júnior 
Cascaria, Leandro Bello, Rafael, Ricardo Arruda, Ricardo Rios, Rildo 
Amaral e Roberto Costa. O Presidente, em exercício, Deputado 
Florêncio Neto em nome do povo e invocando a proteção de Deus e a 
luz do Divino Espírito Santo, declarou aberta a Sessão, determinando a 
leitura do texto bíblico, da Ata da sessão anterior, que foi aprovada, e do 
Expediente, que foi encaminhado à publicação, constando neste: as 
Mensagens nº 90 e 91/2024, de autoria do Poder Executivo, 
encaminhando as Medidas Provisórias n° 465 e 466; o Requerimento n° 
364/2024, de autoria do Deputado Doutor Yglésio; o Requerimento n° 
367/2024, de autoria do Deputado Júlio Mendonça e as Indicações nº 
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2287 E 2288/2024, de Autoria do Deputado Júlio Mendonça. No horário 
destinado ao Pequeno Expediente, concedeu a palavra aos 
Deputados(as): Carlos Lula, Mical Damasceno, Eric Costa e Doutor 
Yglésio. Após os discursos, a Deputada Iracema Vale assumiu a 
Presidência. Ato contínuo, o Deputado Glalbert Cutrim suscitou 
Questão de Ordem acerca da Eleição da Mesa Diretora do 2º Biênio, 
ocorrida em 16 de junho de 2023, que em razão de precedentes do 
Supremo Tribunal Federal em relação a eleições antecipadas em outras 
Assembleias Legislativas, atestaria a inconstitucionalidade de eleições 
fora do Princípio da Contemporaneidade. Com base nesses precedentes 
a Questão de Ordem sugere a anulação da eleição realizada em 16 de 
junho de 2023. A Presidente resolveu acolher a Questão de Ordem 
conclusivamente e anular a citada eleição, dessa decisão o Deputado 
Florêncio Neto apresentou recurso, nos termos do Art. 270, § 8º e 9º, do 
Regimento Interno, para que a decisão da Presidência seja submetida ao 
Plenário. O citado recurso foi encaminhado à Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania para emissão de parecer. Esgotado o tempo 
destinado a este turno dos trabalhos, a Presidente declarou aberta a 
Ordem do Dia, anunciando:  Em único turno o Parecer nº 810/2024, de 
autoria da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, em Redação 
Final à Proposta de Emenda Constitucional nº 006/2024, de autoria da 
Deputada Iracema Vale, que acrescenta o Art. 28-C à Constituição do 
Estado do Maranhão, que dispõe sobre a Direção Superior da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão e dá outras providências. Relator do 
Parecer – Deputado Neto Evangelista foi aprovado e a Proposta 
encaminhada a promulgação, ficando registrada em ata a manifestação 
contrária do Deputado Othelino Neto. Em único turno o Parecer nº 
799/2024, de autoria da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, 
em Redação Final ao Projeto de Lei nº 083/2024, de autoria do Deputado 
Claúdio Cunha, que cria a Lista de prioridade para travessia no Ferry 
Boat e da outras providencias. Relator do parecer - Deputado Florêncio 
Neto foi aprovado e encaminhado à sanção, com voto contrário do 
Deputado Doutor Yglésio. Em único turno o Parecer nº 802/2024, de 
autoria da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, em Redação 
Final ao Projeto de Lei nº 197/2024, de autoria do Deputado Ricardo 
Arruda, que dispõe sobre a implementação de Políticas Públicas para 
apoiar e proteger as mulheres que vivem em áreas rurais, quilombolas, 
indígenas e de comunidades tradicionais, visando erradicar a violência 
de gênero e promover a igualdade de direitos nessas comunidades, no 
âmbito do Estado do Maranhão. Relator do Parecer – Deputado Ariston 
foi aprovado e encaminhado à sanção. O Projeto de Lei n° 707/2023, de 
autoria do Deputado Ricardo Arruda, que dispõe sobre a adoção de 
medidas para evitar acidentes com animais silvestres nas Rodovias 
Estaduais. Com pareceres favoráveis das Comissões De Constituição, 
Justiça e Cidadania (Acatando Emenda) – Relator Deputado Davi 
Brandão e de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – Relatora 
Deputada Solange Almeida foi transferido devido à ausência do autor. 
Em segundo turno, tramitação ordinária o Projeto de Resolução 
Legislativa n° 105/2024, de autoria do Deputado Vinícius Louro, que 
concede a Medalha Do Mérito Legislativo “Manuel Beckman’’ ao 
Senhor Raimundo Alves Pereira ‘’Raimundo Louro’’. Com parecer 
favorável da Comissão De Constituição, Justiça e Cidadania – Relator 
Deputado Neto Evangelista foi aprovado e encaminhado à promulgação. 
Em segundo turno, tramitação ordinária o Projeto de Resolução 
Legislativa n° 102/2024, de autoria do Deputado Vinícius Louro, que 
concede Medalha do Mérito Legislativo “Manuel Beckman” ao Senhor 
Josimar Cunha Rodrigues. Com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania – relator Deputado Neto Evangelista 
foi aprovado e encaminhado à promulgação. Em segundo turno, 
tramitação ordinária o Projeto de Resolução Legislativa n° 101/2024, 
de autoria do Deputado Vinícius Louro, que concede Medalha do 
Mérito Legislativo “Manuel Beckman” à Senhora Maria Deusdete 
Lima Cunha Rodrigues. Com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania – relator Deputado Neto Evangelista 
foi aprovado e encaminhado à promulgação. Em primeiro turno, regime 
de prioridade o Projeto de Lei n° 379/2024, de autoria do Poder 
Executivo, que altera a Lei nº 10.639, de 14 de julho de 2017, que 

ratifica o Protocolo de Intenções do Consórcio Interestadual de 
Desenvolvimento do Brasil Central. Com pareceres favoráveis das 
Comissões de Constituição, Justiça e Cidadania – Relator Deputado 
Glalbert Cutrim e de Administração Pública, Seguridade Social e 
Relações de Trabalho – Relatora Deputada Mical Damasceno foi 
aprovado e encaminhado ao segundo turno. Em primeiro turno, regime 
de prioridade o Projeto de Lei n° 92/2024, de autoria do Ministério 
Público, que dispõe sobre a reposição de perdas inflacionárias na 
remuneração dos servidores do quadro de apoio técnico-administrativo 
do Ministério Público do Estado do Maranhão, altera anexos da Lei n° 
8.077, de 07 de janeiro de 2004 e dá outras providências. Com pareceres 
favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça e Cidadania – relator 
Deputado Neto Evangelista e de Orçamento, Finanças, Fiscalização e 
Controle – relator Deputado Ricardo Rios foi aprovado e encaminhado 
ao segundo turno. O Projeto de Lei n° 307/2024, de autoria da Deputada 
Cláudia Coutinho, que institui a Política de apoio aos jovens egressos 
de serviços de acolhimento do Estado do Maranhão. Com pareceres 
favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça e Cidadania – relator 
Deputado Davi Brandão e de Defesa dos Direitos Humanos e das 
Minorias – Relator Deputado Júlio Mendonça foi transferido para 
próxima sessão, a pedido da autora. Em primeiro turno, regime de 
prioridade o Projeto de Lei n° 429/2024, de autoria da Deputada 
Rosangela Vidal, que insere no calendário oficial de eventos do Estado 
do Maranhão o “Baile Sonho de Menina”, realizado anualmente, em 
Municípios do Estado. Com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania – Relator Deputado Neto Evangelista 
foi aprovado e encaminhado ao segundo turno. Em segundo turno, 
regime de prioridade o Projeto de Resolução Legislativa n° 108/2024, 
de autoria da Mesa Diretora, que altera o § 2° do Art. 265-B da 
Resolução Legislativa nº 449 de 24 de junho de 2004, Regimento 
Interno da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão e dá outras 
providências. Com parecer favorável da Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania (Acatando Emenda Substitutiva) – relator Deputado 
Neto Evangelista foi aprovado e encaminhado à redação final. Em 
primeiro turno, tramitação ordinária o Projeto de Resolução Legislativa 
n° 023/2021, de autoria do Deputado Doutor Yglésio, que concede o 
Título de Cidadão Maranhense ao Advogado e Procurador de Estado, 
Carlos Henrique Falcão de Lima, Natural da Cidade de Teresina, Estado 
do Piauí. Com parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça 
e Cidadania – relator Deputado Adelmo Soares foi aprovado e 
encaminhado ao segundo turno. Em primeiro turno, tramitação ordinária 
o Projeto de Resolução Legislativa n° 027/2021, de autoria do Deputado 
Doutor Yglésio, que concede o Título de Cidadão Maranhense ao 
Jornalista Francisco Amanco Albuquerque Júnior, Natural de Parnaíba 
– Estado Do Piauí. Com parecer favorável da Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania – relator Deputado Adelmo Soares foi aprovado e 
encaminhado ao segundo turno. Em primeiro turno, tramitação ordinária 
o Projeto de Resolução Legislativa n° 039/2021, de autoria do Deputado 
Doutor Yglésio, que concede o Título de Cidadão Maranhense ao 
Matemático, Engenheiro Mecânico e Empresário, João Afro Barros 
Leal, Natural do Ceará. Com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania – relator Deputado Ricardo Rios foi 
aprovado e encaminhado ao segundo turno. O Requerimento n° 
357/2024, de autoria da Deputada Claudia Coutinho, solicitando que, 
após a aprovação do Plenário, seja submetido ao Regime de Tramitação 
de Urgência, em uma Sessão Extraordinária, logo após a presente 
sessão, os Projetos de Lei Ordinária nº 235, 236 e 307/2024 de sua 
autoria, foi transferido para próxima sessão, a pedido da autora. O 
Requerimento n° 355/2024, de autoria do Deputado Leandro Bello, 
solicitando que após aprovação do Plenário, seja retirado de tramitação 
o Requerimento n° 349/2024, de sua autoria, foi transferido para 
próxima sessão, devido à ausência do autor. À deliberação do Plenário 
foi aprovado o Requerimento n° 361/2024, de autoria do Deputado 
Dr. Yglésio, solicitando que tramite em Regime de Urgência o Projeto 
de Resolução Legislativa nº 20/2023, de sua autoria, o qual dispõe sobre 
a concessão de Medalha do Mérito Legislativo José Ribamar de Oliveira 
“Canhoteiro” ao Senhor Márcio André Correia Cantanhede. À 
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deliberação do Plenário foi aprovado, com voto contrário da 
Deputada Mical Damasceno e abstenção do Deputado Doutor 
Yglésio, o Requerimento n° 363/2024, de autoria do Deputado 
Carlos Lula, solicitando que  sejam submetidos ao Regime de 
Tramitação de Urgência, para discussão e votação em Sessão 
Extraordinária a realizar-se logo após a presente sessão os Projetos de 
Lei de sua autoria, quais sejam: Projeto de Lei Ordinária n° 7/2024 - 
dispõe sobre a “Política de atenção à saúde mental de profissionais da 
segurança pública” no Estado do Maranhão, e dá outras providências; 
Projeto de Lei Ordinária n° 6/2024 - dispõe sobre diretrizes para a 
criação de Política de prevenção ao suicídio e promoção do direito aos 
serviços de saúde mental para pessoas lésbicas, gays, bissexuais, 
transgêneros, queer, intersexo, assexuais, pansexuais e não-binários no 
Estado do Maranhão; Projeto de Lei Ordinária n° 538/2023 - institui a 
Política Estadual de atenção, cuidados e proteção da saúde mental no 
âmbito do Estado do Maranhão, e por fim, n° 404/2023 - dispõe sobre a 
Política de combate à fome nos períodos de férias escolares de crianças, 
adolescentes e jovens matriculados nas escolas da rede pública estadual 
de ensino no âmbito do Estado do Maranhão, e dá outras providências. 
À deliberação do Plenário foi aprovado o Requerimento n° 
365/2024, de autoria da Deputada Rosangela Vidal, sejam 
submetidos ao Regime de Tramitação de Urgência, para discussão 
e votação em Sessão Extraordinária a realizar-se logo após a 
presente sessão os projetos de Lei nº 429 e 451/2024, de sua autoria. 
À deliberação da Mesa foi deferido o Requerimento n° 354/2024, de 
autoria do Deputado Carlos Lula, solicitando que depois de ouvido o 
Plenário, seja encaminhado voto de pesar pelo falecimento do pianista 
Arthur Moreira Lima, aos 84 anos. O Requerimento n° 356/2024, de 
autoria do Deputado Ricardo Arruda, solicitando que   após ouvida a 
Mesa, seja abonada sua falta na Sessão Legislativa do dia 24 de outubro 
do corrente ano, tendo em vista que, na data mencionada estava 
representando a Assembleia Legislativa do Maranhão em ação social 
nos territórios indígenas, no Município de Grajaú-MA, foi transferido 
para próxima sessão, devido à ausência do autor. Após a Ordem do Dia, 
a sessão foi suspensa para reunião da Comissão de Constituição, Justiça 
e Cidadania acerca do recurso proposto pelo Deputado Florêncio Neto 
que trata da Questão de Ordem suscitada pelo Deputado Glalbert 
Cutrim. Reabertos os trabalhos, o Deputado Neto Evangelista anunciou 
que, sob sua relatoria, o Recurso apresentado pelo Deputado Florêncio 
Neto foi acolhido por unanimidade na Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania. Em seguida a anulação da Eleição da Mesa Diretora 
do 2º Biênio, ocorrida em 16 de junho de 2023 foi submetida a 
deliberação do Plenário e aprovada por unanimidade dos presentes, nos 
termos do artigo 270, do Regimento Interno. No primeiro horário do 
Grande Expediente não houve orador inscrito. No tempo reservado aos 
Partidos e Blocos pronunciou-se, pelo Bloco Juntos pelo Maranhão, o 
Deputado Doutor Yglésio. No Expediente Final não houve oradores 
inscritos. Nos termos do Regimento Interno, a Presidente determinou a 
inclusão na Ordem do Dia da próxima sessão ordinária: os Projeto de 
Lei n° 389/2023, 584/2023 e 666/2023, de autoria da Deputada Solange 
Almeida e o Requerimento nº 366/2024, de autoria do Deputado Júlio 
Mendonça. Nada mais havendo a tratar, a sessão foi encerrada e lavrada 
a presente Ata, que lida e aprovada será devidamente assinada. Plenário 
Deputado Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, 6 de novembro 
de 2024. Deputada Iracema Vale - Presidente, Deputado Davi Brandão 
- Primeiro Secretário, em exercício, Deputado Glalbert Cutrim - 
Segundo Secretário, em exercício

SESSÃO EXTRAORDINÁRIA DO DIA 06 DE NOVEMBRO 
DE 2024 ÀS 11h25.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
O SENHOR PRIMEIRO-SECRETÁRIO DEPUTADO 

ANTÔNIO PEREIRA
O SENHOR SEGUNDO-SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 

OSMAR FILHO

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Em nome do povo, invocando a proteção de Deus, iniciamos os nossos 
trabalhos. Deputados, por favor, confirmem as presenças. Parecer 
n.º 004/2024, da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, em 
redação final ao Projeto de Resolução Legislativa n.º 108/24, que altera 
o parágrafo 2º, do artigo 265-B, da Resolução Legislativa n.º 449/04, 
de 24 de junho de 2004, Regimento Interno da Assembleia Legislativa 
do Estado do Maranhão, e dá outras providências, de autoria da Mesa 
Diretora, relator do parecer deputado Antônio Pereira. Em discussão. 
Em votação. Os Senhores Deputados e as Senhoras Deputadas que 
aprovam permaneçam como estão. Aprovado e vai à promulgação. Nos 
termos do artigo 14, inciso I, alínea r, do Regimento Interno, convoco 
uma Sessão Extraordinária a realizar-se após a presente Sessão para a 
promulgação da Emenda Constitucional n.º 101/2024 e da Resolução 
Legislativa n.º 1.301/2024. Nada mais havendo a tratar, declaro 
encerrada a presente Sessão.

SESSÃO EXTRAORDINÁRIA DO DIA 06 DE NOVEMBRO 
DE 2024 ÀS 11h30.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
O SENHOR PRIMEIRO-SECRETÁRIO DEPUTADO 

ANTÔNIO PEREIRA
O SENHOR SEGUNDO-SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 

OSMAR FILHO

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Sessão de Promulgação da Emenda Constitucional nº 101/24 e 
Resolução Legislativa n.º 1.301/24. Registrem as presenças, senhores 
deputados. Em nome do povo e invocando a proteção de Deus e a 
luz do Divino Espírito Santo, declaro aberta a Sessão Extraordinária, 
convocada para a promulgação da Emenda Constitucional n.º 101/2024 
e da Resolução Legislativa n.º 1.301/2024. Solicito a todos que adotem 
posição de respeito para o Ato de Promulgação. A Mesa da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, nos termos do Parágrafo 3º, do 
artigo 41 da Constituição do Estado, e tendo em vista a Proposta 
de Emenda Constitucional n.º 006/2024, aprovado nos seus turnos 
regimentais, promulga a seguinte emenda ao texto constitucional. 
Emenda Constitucional n.º 101/2024 acrescenta o artigo 28-C, à 
Constituição do Estado do Maranhão, que dispõe sobre a direção 
superior da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão e dá outras 
providências. Artigo 1º é acrescentado o artigo 28-C, à Constituição do 
Estado do Maranhão com a seguinte redação: Artigo 28-C: A direção 
superior da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, estruturada 
pelos cargos de nível de gestão estratégica, é composta pelas diretorias 
e Procuradoria-Geral. Essa emenda à Constituição Estadual entra em 
vigor na data de sua publicação. Manda, portanto, a todas as autoridades 
a quem o conhecimento e execução do presente decreto pertencerem 
para que o cumpram e o façam cumprir na forma em que se encontra 
redigido. Senhor primeiro-secretário da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão a faça imprimir, publicar e correr. Ato oriundo 
da Proposta de Emenda Constitucional n.º 006/2024, de autoria da 
senhora deputada Iracema Vale. Plenário Nagib Haickel do Palácio 
Manuel Beckman, em 6 de novembro de 2024. Deputada Iracema 
Vale, presidente; deputada Andreia Rezende, primeira vice-presidente; 
deputado Antônio Pereira, primeiro-secretário; segundo-secretário, 
deputado Osmar Filho; deputado Arnaldo Melo, segundo vice-
presidente; deputada Ana do Gás, quarta vice-presidente; e deputado 
Guilherme Paz, quarto-secretário. A Mesa da Assembleia Legislativa 
do Estado do Maranhão, no uso de suas atribuições legais e tendo 
em vista o Projeto de Resolução Legislativa n.º 108/2024, aprovado 
nos seus turnos regimentais, resolve promulgar a seguinte Resolução 
Legislativa n.º 1301/2024: altera o inciso X do artigo 264 e o parágrafo 
2º do artigo 265-B da Resolução Legislativa n.º 449, de 24 de junho 
de 2004, Regimento Interno da Assembleia Legislativa do Estado do 
Maranhão, e dá outras providências.  Artigo 1º- O parágrafo 2º do 
artigo 265-B da Resolução Legislativa n.º 449, de 24 de junho de 2004, 
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passa a vigorar com a seguinte redação: Artigo 264-B - A deliberação 
será tomada pela Assembleia em turno único, pela maioria dos votos 
presentes a maioria absoluta dos membros da Assembleia Legislativa 
do Estado do Maranhão, seguindo o processo secreto. O Artigo 265-
B, parágrafo 2º: o parecer com o projeto de decreto legislativo será 
deliberado pelo plenário, em sessão pública, em votação secreta, 
sendo eleito o candidato aprovado pela maioria dos votos, presente a 
maioria absoluta dos membros da Assembleia Legislativa do Estado 
do Maranhão. Essa Resolução Legislativa entra em vigor na data de 
sua publicação. Manda, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O senhor primeiro-secretário da Assembleia Legislativa do Estado do 
Maranhão a faça imprimir, publicar e correr. Ato oriundo do Projeto 
de Resolução Legislativa n.°108/2024, de autoria da Mesa Diretora da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão. Plenário Deputado 
Nagib Haickel do Palácio Manuel Beckman, em 6 de novembro de 
2024. Iracema Vale, presidente; deputado Antônio Pereira, primeiro-
secretário; deputado Roberto Costa, segundo-secretário. Nada mais 
havendo a tratar, declaro encerrada a presente Sessão.

SESSÃO SOLENE DO DIA 23 DE OUTUBRO DE 2024 ÀS 
11h. 

MESA:
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE
O SENHOR DEPUTADO ROBERTO COSTA
O SENHOR SECRETÁRIO TIAGO FERNANDES 
A SENHORA SHIRLENE DE MARIA SOUZA PIRES
A SENHORA MARLEIDE DO NASCIMENTO BARNABÉ
O SENHOR JORDEL LIMA
A SENHORA MARIA DO BOM PARTO
O SENHOR ERIONILTON ALBUQUERQUE

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Em nome do povo e invocando a proteção de Deus e a luz do Divino 
Espírito Santo, declaro aberta a Sessão Solene convocada por meio 
do Requerimento n.º 330/2024, de autoria dos deputados Iracema 
Vale e Roberto Costa, em homenagem ao Dia Estadual dos Agentes 
Comunitários de Saúde e Combate às Endemias. Convido, para compor 
a Mesa, o senhor deputado segundo secretário da Mesa Diretora da 
Assembleia Legislativa e autor da proposição, deputado Roberto Costa. 
Senhor Tiago Fernandes, secretário de Estado da Saúde. A senhora 
Shirlene de Maria Souza Pires, presidente da Federação Maranhense 
de Agentes Comunitários de Saúde. A senhora Marleide do Nascimento 
Barnabé, secretária Geral da Federação Maranhense dos Agentes 
Comunitários de Saúde. O senhor Jordel Lima, presidente do Sindicato 
Estadual dos Agentes de Combate a Endemias. Vereadores eleitos, 
agentes comunitários de saúde, nós estamos aqui com a presença de 
cinco vereadores e pedimos auxílio das lideranças agentes de saúde para 
poder convidar dois representantes para a Mesa. Foram convidados um 
homem e uma mulher: a Senhora Maria do Bom Parto, agente comunitária 
e vereadora eleita do município de Cantanhede, para sentar-se conosco 
aqui, e o senhor Erionilton Albuquerque, agente comunitário e vereador 
eleito do município de Buriticupu. Eu não vou deixar de registrar e 
agradecer aos mais próximos de mim, que hoje ficaram na plateia, que 
são o Antônio Santos, vereador eleito de Barreirinhas, peço uma salva 
de palma e agradeço, e um chamego meu antigo, que é o Raimundo 
Souza, vereador Cambota de Urbano Santos, que também, esse daí é 
já com quatro mandatos, um vereador muito atuante, um bom agente 
comunitário de saúde da minha cidade de Urbano Santos. É um prazer 
tê-los todos conosco aqui. Convido a todos a adotarem a posição de 
respeito para ouvirmos a interpretação do Hino Maranhense na voz do 
cantor Guilherme Júnior. Convido a todos para assistirmos a um vídeo 
mostrando o trabalho dos agentes comunitários de saúde. Convido a 
todos a adotarem a posição de respeito para ouvirmos a interpretação 

do Hino Maranhense na voz do cantor Guilherme Júnior. Convido a 
todos para assistirmos a um vídeo mostrando o trabalho dos Agentes 
Comunitários de Saúde. Quero agradecer e registrar a presença honrosa 
dos deputados Wellington do Curso, Vinícius Louro e Jota Pinto. Muito 
obrigado por estarem conosco. Concedo a fala ao deputado Roberto 
Costa, um dos autores da proposição, para fazer o uso da palavra.

O SENHOR DEPUTADO ROBERTO COSTA - Bom dia a 
todos! Agora eu queria um bom dia dos nossos ACS como sempre, um 
bom dia forte, animado. Bom dia, gente. Agora sim. Quero aqui saudar 
a nossa presidente da Assembleia Legislativa e autora dessa proposição 
hoje, dessa sessão solene, conjuntamente, presidente. Presidente, eu não 
fui nem para Bacabal ainda, a senhora já está me tomando aqui também 
essa participação, aí eu brinquei, mas era brincando.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Eu vou fazer um aparte nesse teu discurso. Isso é ciúme porque o nome 
dele não saiu no convite.

O SENHOR DEPUTADO ROBERTO COSTA – Mas, minha 
presidente, sendo assinado pela senhora, a gente se sente representado, 
isso que é importante. Saudar aqui o nosso querido secretário de Saúde 
do Estado, grande parceiro nosso, nessa luta que nós temos travado pelo 
fortalecimento dessa categoria que está aqui presente, as duas categorias, 
o nosso querido Tiago Fernandes, sempre um parceiro muito importante, 
sempre muito presente nas nossas reivindicações. Saudar aqui a nossa 
querida Shyrlene de Maria Souza Pires, presidente da nossa Federação 
Maranhense de Agentes Comunitários de Saúde. Saudar aqui a nossa 
querida também Marleide Nascimento, secretária geral da Federação 
Maranhense de Agentes Comunitários de Saúde, uma figura que sempre 
tem fortalecido muito essa causa, essa luta que todos vocês têm tem 
feito no estado e que tem conquistado os espaços importantes. O nosso 
Senhor Jordel Lima, presidente do Sindicato Estadual de Agentes de 
Combate às Endemias, também outro lutador. Saudar aqui o Senhor 
Erionilton Albuquerque, agente comunitário e vereador eleito do 
município de Buriticupu; e a Senhora Maria do Bom Parto, agente 
comunitária e vereadora eleita do município de Cantanhede. Hoje é o 
momento de muita alegria. Saudar aqui os nossos deputados: deputado 
Jota Pinto, que está aqui presente, o deputado Cascaria, o deputado 
Vinícius Louro que também se encontra aqui prestigiando essa ação. 
Hoje é um dia para mim importante porque marca uma nova fase nessa 
luta dos agentes de saúde de endemias no Maranhão, uma vez que, por 
meio da nossa proposta de criação do dia estadual que tem muito 
também a participação da nossa presidente Iracema Vale, que foi 
instituído e que foi sancionado pelo governador Brandão, institui-se o 
Dia Estadual dos Agentes Comunitários e de Combate às Endemias no 
âmbito do estado do Maranhão. Fica instituído o dia 23 de outubro no 
calendário oficial do estado do Maranhão como o Dia Estadual dos 
Agentes Comunitários e Combates às Endemias. Isso foi possível 
porque o processo de fortalecimento de toda uma categoria vem 
exatamente do sacrifício de muitos. Antes da atual direção, eu acho que 
quando essa luta se iniciou, o deputado Wellington do Curso também 
está aqui, meu amigo deputado Wellington do Curso, eu sempre digo 
que uma das categorias que mais têm crescido nas suas conquistas são 
os agentes comunitários de saúde e endemias por meio da mobilização 
de vocês dentro dos municípios e, acima de tudo, quando se necessitava 
muito dessas mobilizações aqui no estado, a categoria se mostrou muito 
presente, como em Brasília também da mesma forma, e isso começou a 
dar uma nova visão para as autoridades. Eu costumo dizer um ditado 
que diz que “se boi soubesse a força que ele tem, não era gente que 
comia boi, boi é que comia gente”. E essa categoria hoje tem 
demonstrado no Brasil, e de forma muito especial no Maranhão, 
primeiro a importância que ela tem hoje na vida da população do estado 
do Maranhão, a importância do trabalho de vocês, a importância da 
presença de vocês, às vezes, dentro da sede do município, mas onde 
poucas categorias chegam, que é na zona rural. Em muitos momentos 
da vida do município, da vida de cidadãos e de cidadãs do estado do 
Maranhão, a única presença pública que eles conseguem ter é a do 
agente comunitário de saúde e endemias. Lugares aos quais, às vezes, 
não chega ninguém, mas essa categoria consegue chegar e por isso 
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começou a ter um papel importante não apenas dentro do município, 
mas dentro do nosso Sistema Único de Saúde. As outras categorias são 
fundamentais, claro, mas, às vezes, as outras categorias não chegam e 
vocês é que conseguem trazer a informação necessária e, às vezes, 
vocês passam a ter não só apenas aquela função do agente, mas a função 
do médico, do psicólogo, do delegado, de levar todas as ânsias e 
preocupações de toda uma população que termina não sendo vista. E 
através disso é que vocês conseguiram se notabilizar, mas, além de se 
notabilizar pelo trabalho importante, eu costumo destacar o poder de 
mobilização dessa categoria, que entenderam como poucas categorias 
no Brasil e no Maranhão que a união faz a força, que a união demonstrada 
por vocês é que tem feito com que vocês possam ter o respeito de todas 
as autoridades públicas. E de forma muito especial, nós ano passado 
criamos essa frente parlamentar através de um momento que vocês 
chegaram até o governador Brandão e até a presidente Iracema Vale, lá 
no Palácio dos Leões, e o governador ficou tão encantado como a 
presidente Iracema, que também faz parte do sistema nosso de saúde, 
porque é enfermeira de formação e sabe exatamente da importância 
desse trabalho que é desenvolvido por vocês. O governador conseguiu 
ter, digamos assim, um encantamento. E hoje é uma das figuras, para 
mim, no estado que mais procura prestigiar essa categoria. E não vou 
aqui a me adiantar, porque tem o nosso secretário de Saúde aqui, 
também tem a nossa presidente Iracema, para dar uma notícia boa do 
governador. Para alguns que esperam, o governador já deu, mas quem 
vem depois de mim dará essa notícia, que é também importante, que é 
um reconhecimento do trabalho de todos vocês. E aí eu quero, de forma 
muito especial aqui, também saudar os meus companheiros da cidade 
de Bacabal, porque eu agora entro em uma nova missão a partir do 
primeiro de janeiro, não é, minha presidente Iracema Vale? Que é 
assumir lá o destino da nossa cidade. E aí eu já disse que eu tenho um 
compromisso com a categoria. A Shelyda está aqui com outros amigos 
nossos. E o meu compromisso como prefeito, um dos primeiros atos 
que eu terei no dia primeiro é assinar o Plano de Cargos e Carreiras dos 
Agentes Comunitários de Saúde de Bacabal. Porque, eu sempre digo 
uma situação muito importante, Presidente Iracema: tudo gira em torno 
de orçamento. Quando vai se ver qualquer coisa, “não, vamos ver o 
orçamento”, “não, vamos ter que olhar o orçamento se dá ou não dá”. E 
nós temos que ter um entendimento que quando nós somos prioridades 
- e nós temos o entendimento que o que se faz é importante não para o 
Roberto Costa, para o prefeito Roberto Costa, mas para a população - o 
orçamento tem que se tornar grande para atender essa demanda. Então, 
eu sempre disse, e disse isso lá para eles no dia do compromisso que eu 
assumi com eles, eu não vou procurar saber do orçamento. O orçamento 
que eu quero saber é que os nossos Agentes Comunitários de Saúde e 
Endemias em Bacabal chegam na população onde ninguém chega, 
trazem, inclusive, o sofrimento da nossa população, onde ninguém traz, 
acompanham o dia a dia das nossas comunidades como ninguém 
acompanha. E para mim o importante exatamente é o serviço que se 
presta para a população. E é por isso que no dia 1º de janeiro nós temos 
este compromisso, será o meu primeiro compromisso como prefeito de 
Bacabal assinar esse plano. Porque é a forma que eu tenho de 
homenagear não apenas os agentes comunitários, mas homenagear toda 
a cidade de Bacabal, que é tratada, que é beneficiada e que é respeitada 
pelo trabalho que todos vocês fazem no Maranhão todo. Por isso eu fico 
muito feliz de ter essa passagem aqui pela Assembleia, ter feito, junto 
com a presidente Iracema esse trabalho. Fico feliz muito por ver a 
preocupação do governador Brandão que tem hoje dentro das suas 
categorias que ele sempre acompanha muito fortemente, ele tem dado, 
assim criado, dado uma importância exatamente como se deveria se dar 
sempre. E é por isso que a gente acha, presidente de Iracema, que eu 
disse que a nossa frente que foi criada na Assembleia, Marleide, Tiago, 
para mim já conseguiu alcançar o objetivo dela, que era mostrar para a 
Assembleia, para o Maranhão o papel tão importante que eles fazem em 
prol do nosso estado. E hoje a gente tem a presidente da Assembleia 
Legislativa sendo essa grande parceira e sei que esta frente será 
comandada por ela ano que vem. Sei que o governador Brandão tem 
esse entendimento hoje que, dentro do coração dele, quando se fala em 

qualquer evento de vocês, ele tem toda uma... Hoje eu acho que ele não 
está aqui porque está viajando, mas, se não, com certeza ele estaria aqui. 
Porque eu acho que na história do movimento de vocês, na história do 
Maranhão, não teve governador nenhum na história do Maranhão que 
tenha tido uma participação pessoal nos eventos da categoria e sempre 
prestigiando e buscando sempre o entendimento para atender a essa 
categoria. Então, presidente, eu fico muito feliz. Quero parabenizar a 
todos vocês pelo trabalho que vocês fazem, que vocês desenvolvem. 
Fico feliz de ser o autor. A gente sai da Assembleia, mas essa obra para 
mim fica, que tive o prazer, através da Presidente Iracema, que nos deu 
essa oportunidade de escolhermos, de fazermos o dia estadual para que 
nesse dia possa ser sempre um dia de reflexão, seja sempre um dia de 
comemoração, mas acima de tudo, sempre de reivindicação, porque 
quando a gente consegue avançar, depois, nós temos que avançar mais 
ainda. Muito já se fez, mas muito ainda precisa se fazer, e a luta precisa 
continuar. Muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Quero agradecer a presença da deputada Viviane, que também está 
conosco, deputado Cascaria, deputada Cláudia Coutinho, deputado 
Florêncio Neto, os que estão aqui conosco, deputado Vinícius Louro. 
Quero agradecer a presença honrosa dos presidentes representantes dos 
sindicatos regionais que estão aqui conosco hoje na sessão da regional 
de Açailândia, o Erionilton Lopes, da regional do Alto Turi, o Isaac 
Aguiar, da regional de Bacabal, o Francisco Ileildo Conceição, da 
regional de Barreirinhas, a Iracilde Carvalho Baldez, a quem eu faço 
um agradecimento todo especial, da regional de Caxias, Éder Jofre 
Nunes Lemos, da regional de Chapadinha, Juarez Freitas Amador, 
da regional de Codó, José Alves Júnior, regional de Itapecuru, Flávio 
Henrique Bezerra, regional de Imperatriz, Luciene de Souza, regional 
de Pedreiras, Francisco das Chagas Lima, regional de Presidente 
Dutra, Rita Cleide Lima Costa, regional de Rosário, Jocilene Pereira 
dos Santos, regional de São Luís, Flordelis Penha, regional de São 
João dos Patos, Joana Darc de Souza e Silva, regional de Santa Inês, 
Antônio Costa Santos. Muito obrigada. O Maranhão está muito bem 
representado e toda a categoria por vocês que vieram de pontos 
estratégicos do Maranhão e estão aqui conosco. Quero convidar para 
fazer uso da fala para sua saudação a senhora Maria Shirlene de Sousa 
Pires, presidente da Federação Maranhense dos Agentes Comunitários 
de Saúde.

A SENHORA SHIRLENE DE SOUSA PIRES - Bom 
dia, companheiros! Eu não aceito um bom-dia menor do que do 
deputado Roberto Costa. Não é bom-dia de agente comunitário de 
saúde, não. Bom dia, companheiros. Agora, sim, é um bom-dia de 
agente comunitário de saúde e de agente de combate às endemias. 
Companheiros, para nós esse é um momento ímpar para nossa categoria 
estarmos hoje, aqui, participando de uma sessão solene em homenagem 
aos agentes comunitários de saúde e agentes de combate às endemias. 
Antes de iniciar minha fala, não poderia deixar de saudar a nossa Mesa, 
primeiramente, em nome da presidente desta Casa, deputada Iracema. 
Muito obrigada, deputada, por este momento em que a nossa categoria 
hoje está aqui reunida para comemorar o Dia Estadual do Agente 
Comunitário de Saúde e Agente de Combate às Endemias. Saúdo a 
Mesa também em nome do nosso Secretário Estadual de Saúde Tiago 
Fernandes, que tem sido também um grande parceiro nosso. Antes de 
eu iniciar a sessão, eu fui logo lá onde ele saber o que ele tinha de 
novidade para nós. Saúdo também o nosso companheiro Jordel, que é o 
presidente do sindicato dos agentes de combate às endemias e também 
parceiro nosso, porque as duas categorias andam juntas de mão dadas 
e os nossos companheiros Agentes Comunitários de Saúde que foram 
eleitos aí para representar a nossa categoria no Legislativo municipal. 
Em nome de todos esses companheiros, em nome da Mesa, eu estendo 
a minhas saudações aos demais. Hoje é um momento grandioso para 
nossa categoria, em que nós fazemos uma reflexão de tudo aquilo que 
nós já conquistamos. No último dia 4 de abril, comemorou-se o Dia 
Nacional do Agente Comunitário de Saúde e Agente de Combate às 
Endemias. Então, fazendo-se uma reflexão de tudo aquilo que nós 
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já conquistamos diante da nossa categoria foram para mais de dez 
projetos de leis e três emendas à Constituição. Muito se avançou a nível 
Nacional, então nós só temos a comemorar. Aí nós voltamos para dentro 
do nosso estado, onde também estamos avançando, também estamos 
conquistando. E é em nome dessas conquistas que eu elevo agora o 
meu agradecimento ao nosso querido deputado Roberto Costa. Por que 
o Roberto Costa? Porque o Roberto Costa abraçou a nossa categoria 
de uma forma que ele fez com que a gente pudesse avançar as nossas 
demandas a nível de estado. Muito obrigada, deputado Roberto Costa, 
por ter conduzido a frente parlamentar em defesa das duas categorias 
nesta Casa. Vamos ficar órfãos, deputado, mas por uma boa causa, 
porque o deputado vai estar agora se direcionando ao município de 
Bacabal, onde eu acredito que ele irá, sim, fazer a diferença e lutar pela 
categoria agente comunitário de saúde e agente de combate às endemias 
dentro do município de Bacabal. Então, hoje, é só agradecer, agradecer 
mesmo por todas as conquistas que nós temos alavancado à frente com 
a nossa querida frente parlamentar em defesa da nossa categoria, e 
dizer a cada um de vocês que nós estamos aqui, sim, como federação, 
diuturnamente fazemos as nossas cobranças. E aí eu digo a vocês 
que, daqui a pouco, nosso secretário estadual de saúde estará fazendo 
aqui um anúncio que também é uma cobrança nossa, que nós temos 
ainda a receber, que é a questão do retroativo da Pecaps, que é uma 
luta nossa a nível de estado. E também temos ainda um outro projeto 
que precisa avançar dentro do nosso estado, que é o projeto Cuidar de 
Todos, também em benefício das duas categorias. E eu acredito que essa 
parceria já deu certo. Ela tem tudo para dar certo, entre o estado e as 
duas categorias. O que a gente pede nesse momento, que é um momento 
que nós estamos aqui para comemorar e celebrar todas as vitórias, é 
que a gente também possa ter essas celebrações voltadas para o nosso 
estado e que a gente possa consolidar de vez tudo aquilo que a gente 
almeja avançar dentro do nosso estado como categoria. Eu acredito que 
a gente tem avançado muito, mas ainda vamos avançar muito mais. 
Então, é agradecer a cada um de vocês que não mediram esforços para 
estar aqui, hoje, conosco, os companheiros que saíram ontem de suas 
residências para vir participar desse momento. Agente comunitário de 
saúde sofre. A gente sofre, sofre, mas, graças a Deus, é através desse 
sofrimento, é através dessa luta contínua que a gente tem avançado e 
tem conquistado, a cada dia, mais espaço não só a nível nacional, mas 
também a nível estadual, como temos alcançado até hoje. Meu muito 
obrigado a cada um de vocês que estão hoje, aqui, conosco participando 
desse momento. Meu muito obrigado a esta Casa por essa sessão solene 
em homenagem às duas categorias. E dizer a vocês que nós estamos 
aqui, sim, como soldados do SUS para contribuir no que for preciso 
para a melhoria da saúde pública do nosso estado, para a saúde pública 
do nosso país. Meu muito obrigada a todos e um bom dia.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Agradeço a Shirlene de Maria. Eu troquei antes, porque eu estava sem 
óculos, Shirlene, perdoa. Quero aproveitar e agradecer e registrar a 
presença do deputado Júlio Mendonça aqui conosco. Obrigada deputado. 
Convido para fazer uso da palavra o senhor Jordel Lima, presidente do 
Sindicato Estadual dos Agentes de Combate às Endemias. Agradeço e 
registro a presença do deputado Davi Brandão, líder do maior bloco 
aqui da Casa. Obrigada, Davi, por estar presente aqui conosco.

O SENHOR JORDEL LIMA - Bom dia a todos! Em primeiro 
lugar, queria agradecer a Deus por esse momento ímpar na nossas vidas. 
Queria agradecer à presidente da Assembleia, Iracema Vale. Queria 
cumprimentar todos aqui presentes em nome do deputado Roberto 
Costa, cumprimentar o secretário de saúde, Tiago, e parabenizar de fato 
essa que é a palavra pela luta aguerrida de duas mulheres que tive o 
prazer e a honra de conhecer: a ex-presidente da federação da Femacs, 
a Marleide, que é incansável, vou sempre dizer isso quando vou usar 
a palavra, pelo trabalho que fez em frente à federação; e deixou a 
Shirlene no seu lugar para fazer um brilhantismo no trabalho. Mas é 
muito importante ressaltar que a união é que faz a força, a união que 
faz a força, a união de todos os sindicatos de bases que vêm formando 
essa força dessa federação que se chama FEMACS. Quero parabenizar 
também quer dizer agradecer e dar um bom dia à minha diretoria que se 

faz aqui presente, aos agentes de endemias aqui também não só de São 
Luís como de todo o do estado que se fazem aqui presentes e quero dizer 
gente que depois dezoito anos, depois da emenda constitucional 2006 a 
51, hoje o estado na Assembleia Legislativa está criando Dia Estadual 
dos Agentes de Endemias, graças à luta dessas duas mulheres que estão 
aqui na frente incansavelmente na Assembleia lutando para que a nossa 
categoria possa ter esse desenvolvimento. Quero, por fim, parabenizar 
os profissionais agente de endemias e agentes comunitários de saúde, 
pelo seu trabalho edificante incansável. Quero que, a exemplo desta 
mulher que passou na frente da nossa Conacs, que é bom lembrar que foi 
a Rute brilhante aqui também tem várias mulheres guerreiras que deixar 
os seus lares para estar aqui hoje nessa solenidade. Obrigado, secretária, 
deputada presidente da Assembleia por hoje está abrindo a porta dessa 
Casa para os agentes de endemias e dos agentes comunitários de saúde. 
O trabalho não para eu quero também parabenizar aqui o deputado 
Roberto Costa pela sua fala, se todo prefeito que fosse assumir no dia 
01 de janeiro desse essa notícia da implantação do plano de cargos e 
carreira, que é uma luta árdua em todos os municípios agora que nós 
estamos enfrentando fosse que nem o senhor, nós estaríamos felizes. 
Meu muito obrigado a todos! 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
– Concedo a palavra à senhora Marleide do Nascimento Barnabé, 
secretária-geral da Federação Maranhense dos Agentes Comunitários 
de Saúde.

A SENHORA MARLEIDE DO NASCIMENTO BARNABÉ – 
Bom dia a todos! Quem dormir nós vamos chamar atenção, então 
vamos lá. Primeiro dizer a vocês que é um imenso prazer estar 
novamente com vocês, ver o rostinho de cada um, a gente sabe que a 
gente passa muito tempo sem se ver, mas, quando se ver, é uma festa. E 
hoje realmente é dia de festa. Quando nós fomos agraciados, através da 
nossa Frente Parlamentar, através do deputado Roberto Costa, com esse 
dia, que vamos comemorar a partir do ano passado. Mas hoje é a 
primeira vez que nós estamos nos reunindo para dizer que hoje 
comemoramos o dia Estadual do Agente Comunitário de Saúde e do 
Agente de Combate as Endemias do estado do Maranhão. Nós tivemos 
aí também uma comemoração recente que é dia 4 de outubro, onde nós 
comemoramos o Dia Nacional. E aqui eu quero, em nome da 
Confederação, a qual eu sou diretora, Ana Shelyda é diretora, Weverton 
também é diretor, deixar um convite à presidente Iracema, ao presidente 
da nossa Frente Parlamentar, ao secretário Tiago e todos os parlamentares 
aqui presentes. Nós estaremos nos dias, 12, 13 e 14 de novembro, 
também numa solenidade desta, em Brasília, lá numa sessão no 
Congresso, onde a gente também estará comemorando esse dia, haja 
vista que dia 4 de outubro, nós estávamos em plena campanha eleitoral 
e não podíamos estar em Brasília. Então, vamos comemorar, estejam 
convidados, com certeza, a nossa Confederação, por meio da nossa 
presidente Ilda Angélica, vai estar encaminhando esses convites. Mas 
para nós que vamos numa grande caravana, será uma honra ter V. Exas. 
juntos conosco em Brasília nesse momento tão importante. Então, eu 
quero iniciar a minha fala, ou dá prosseguimento que já iniciei, 
agradecendo e cumprimentando a presidente dessa Casa, que se tornou 
uma parceira dos agentes comunitários de saúde. Desde a primeira vez 
que nós tivemos aqui, um lugarzinho apertado com muita gente, suados 
que nós estávamos, em uma audiência pública, e ela se propôs a estar lá 
junto conosco e tomou para si essa parceria e essa luta junto aos agentes 
comunitários de saúde e aos agentes de combate a endemias. E por meio 
dessa parceria, é que eu faço aqui menção à fala, e já cumprimento 
também o nosso querido deputado Roberto Costa, que está deixando 
essa Casa, mas está indo para uma missão muito mais importante, 
porque prefeito hoje que está lá próximo, que está vendo a luta do 
agente comunitário de saúde para nós é uma importância muito grande. 
E gostaríamos nós de termos prefeitos parceiros em todos os municípios, 
tenho certeza de que nós estaríamos aí muito melhores assistidos e a 
nossa população também, porque agente comunitário de saúde, qualquer 
outro profissional que esteja bem remunerado, que tenha material de 
trabalho adequado, tem uma população muito melhor assistida. E ele 
falava que nenhum governo tinha feito o que o governo Carlos Brandão 
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fez por essa categoria. Dois anos de mandato, conseguimos aí vários 
encontros com o governador Carlos Brandão. Dentre eles, o governador 
saiu do Palácio dos Leões e foi até uma plenária estadual, que a nossa 
categoria faz anualmente duas, e ele se deslocou para agraciar a nossa 
categoria aí com a presença, levando lá boas notícias, que aí eu já 
cumprimento o secretário, Tiago, onde, com certeza, está trazendo aí 
boas notícias, que também é um parceiro nosso. Desde que entrou na 
secretaria, tem tido um diálogo muito bom e eu quero agradecer, assim, 
até de forma particular, Tiago tem sido uma pessoa que está sempre 
respondendo a gente, não só com as demandas dos agentes comunitários 
de saúde, mas como vocês sabem a gente tem demanda na saúde em 
todos os sentidos. “Precisa de um leito, Tiago, precisa de um leito”, ele 
“já, já”, “Tiago precisa”, “Está já, já”. E isso para a gente, nessa 
abertura, para a gente como agente comunitário de saúde, porque a 
gente sabe que a nossa população ela nos tem como ícones da saúde, 
como quem resolve tudo. A gente não resolve nada, mas eles acham que 
a gente resolve tudo referente à saúde. E aí tendo uma pessoa dessa 
abrindo as portas da saúde do estado, para a gente é uma grande honra. 
Muito obrigado, Tiago. Agradeço mesmo do fundo do coração. Quero 
cumprimentar e dizer que eu tenho uma confiança muito grande. 
Quando deixei a Federação, somente a presidência, que continuo na 
diretoria, a Shyrlene se colocou à disposição, tem cumprido aí o seu 
papel, é uma parceira. Tem realizado um trabalho de excelência dentro 
da nossa entidade, aí já cumprimento a companheira Shyrlene. Também 
cumprimento o Jordel, que tem sido esse parceiro. As nossas categorias 
elas são categorias irmãs, tudo que é de conquista para um é para o 
outro. Então, a gente realmente tem que andar de mãos dadas para a 
gente conseguir ainda mais os nossos objetivos. E eu quero fazer aqui 
menção a todos os nossos colegas que se colocaram à disposição nessa 
campanha árdua. Que eu digo sempre, para os colegas que se colocam 
como candidatos a vereadores nos municípios, que não têm a eleição 
mais difícil nesse Maranhão, e eu creio que no Brasil, do que a de 
vereador. Eu nunca tinha visto na minha vida eleição tão difícil. Então, 
eu quero parabenizar, em nome da nossa querida pastora, eu não vou 
dizer o nome todinho porque a gente conhece carinhosamente como 
pastora, e o nosso amigo Nilton Lopes, que também é presidente, se 
colocou à disposição. Foram eleitos, assim como nós temos outros 
eleitos aqui, mas quero fazer menção assim àqueles também que se 
colocaram, aqui nós temos mulheres que se colocaram à disposição nos 
seus municípios como agente comunitário de saúde, como categoria; a 
categoria, embora tenha abraçado não conseguiram eleger, mas estão aí 
na luta como a companheira Rosilda, companheira Liliana que está aqui 
e que é do meu município, foi um muito bem votada, mas infelizmente 
não foi eleita, mas são mulheres guerreiras, assim como outros também 
que se colocaram aí nos municípios e isso significa que nós estamos 
avançando. Nós estamos avançando porque nossa categoria não é só 
uma categoria de organização sindical, mas é uma categoria também 
politizada e a gente mostrou isso esse ano quando a gente elegeu vários 
vereadores dentro desses municípios. E isso gente é motivo de muita 
alegria, de muita honra porque a gente sabe que nós estamos no caminho 
certo, é por aí que nós vamos conseguir conquistar. Todas as leis que 
nós precisamos nesse estado passa por essa Casa, passa por esses 
deputados que aqui estão que são as nossas vozes, são eles que nos 
representam, eles que falam por nós e eles que aprovam as leis que são 
encaminhadas para o nosso governador assinar, eles que determinam o 
rol de toda a sociedade maranhense. Então, a gente está no caminho 
certo, porque é por aqui que a gente tem que estar, é aqui, essa é a Casa 
que a gente precisa e a nossa deputada Iracema quando ela abriu as 
portas dessa Casa, porque a gente é sempre muito bem recebido aqui 
quando a gente precisa vir, quando a gente precisa de alguma coisa ela 
está sempre à disposição. Então, hoje, gente, é só dia de festa, é dia de 
agradecer, é dia dizer a vocês parabéns por serem esses guerreiros que 
vocês são, porque como a Shirlene falou sair de casa numa noite 
anterior, passar a noite viajando, chegar aqui 5 horas da manhã e 
cochilar nas cadeiras não pode, mas a vontade está grande. Então, por 
isso que a minha fala hoje é só de agradecer mesmo a cada um de vocês 
por estarem aqui hoje por estarem sempre, sempre que a federação, 

sempre que a nossa confederação convoca, inclusive, deputada Iracema 
e deputado Roberto, a gente está com uma caravana para Brasília, mas 
toda hora vem um dizendo tem mais uma vaga? O outro diz tem uma 
vaga? Hoje de manhã, nós achamos uma confusão; e a minha vaga que 
eu queria já não tem mais. Sim, se a gente pudesse levar os dezessete 
mil agentes comunitários de saúde eles estavam dispostos a estar em 
Brasília nesses dias para luta porque a gente tem ali projetos importantes 
que a gente está que está tramitando inclusive já tem dois projetos 
importantes na mesa do presidente que é o projeto do senador Weverton. 
Que está aí beneficiando os agentes comunitários de saúde com a 
indenização de transporte também o IFA, que foi aprovado agora, já vai 
já está quase indo para sanção presidencial, vocês sabem que o IFA ele 
é uma conquista, mas será uma conquista muito grande para todos nós 
porque é uma luta nos municípios viu Roberto V.Exa., que vai aí para o 
município é o incentivo financeiro anual o nosso IFA é uma luta grande 
e se ele vier lá do federal para gente vai ser uma grande vitória. Então, 
a gente já tem aí passos que a gente precisa seguir para gente alcançar 
essas vitórias. No mais, gente muito obrigada, aos demais deputados 
que estão aqui na Casa nos agraciando com esse dia de hoje muito 
obrigada, obrigada pela parceria, obrigada por estarem aqui e a gente se 
sente muito honrado nesse momento estar uma sessão dessa em 
homenagem às nossas categorias é motivo de muita honra. Obrigada, 
deputado, obrigada, deputado, creio que essa deve ser a última sessão 
que V.Exa., participa como deputado, mas na próxima venha como 
prefeito, viu? Não se preocupe não que a gente vai lhe mandar o convite 
aqui como nosso prefeito, inclusive a gente vai dar aí o as homenagens 
por ser um prefeito parceiro do agente comunitário de saúde. E no mais, 
gente um abraço muito grande, um beijo no coração de cada um de 
vocês e vamos à luta.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Concedo a palavra ao doutor Tiago Fernandes, Secretário de Estado da 
Saúde.

O SENHOR SECRETÁRIO DE ESTADO DA SAÚDE TIAGO 
FERNANDES - Meus queridos, muito bom dia a todos e a todas, 
inicialmente, cumprimento a presidente da Assembleia, deputada 
Iracema Vale, o segundo-secretário deputado Roberto Costa, a todos os 
agentes aqui nas suas representatividades a Shirlene de Maria, a Marleide 
Bernabé, o Jordel um abraço a todos vocês. Quando foi encaminhado 
o convite da presidente sobre a sessão solene de hoje, imediatamente, 
eu pedi para que colocasse na agenda e fiz questão de participar dessa 
homenagem. Afinal, o Programa dos Agentes Comunitários de Saúde 
são programas, é um programa mais antigo do que o próprio SUS. O 
Programa dos Agentes Comunitários de Saúde surge em 85 antes do 
surgimento do Sistema Único que vocês integram hoje, do ano de 1990. 
E por muito tempo, nós escutávamos que vocês eram heróis anônimos, 
heróis invisíveis. E me recordava de um livro que, recentemente, eu tive 
o prazer de ler que é “Pacientes que Curam” da Júlia Rocha, o cotidiano 
de uma médica do SUS. E lembrei de um dos capítulos que falam 
sobre uma certa história que a paciente se eu não tiver enganada é a 
Shirlei era atendida pela Júlia em Santa Catarina na estratégia de saúde 
da família. E a Shirlei em todas as vezes que procurava uma Unidade 
Básica de Saúde estava com a pressão alterada, estava com a diabetes 
descompensada. E a Júlia começou a se inquietar quando percebeu que 
os medicamentos a qual ela estava prescrevendo não faziam mais efeito 
e percebia que existia algo diferente, naquele momento, a Júlia resolveu 
de forma integrada com a equipe conversar e foi a agente comunitária 
de saúde dela que chamou atenção. “Doutora Júlia, tem algo ali e é 
algo dentro de casa, e isso vocês conseguem enxergar, além da saúde 
e do bem estar que vocês buscam da população, vocês entendem do 
emocional, vocês conhecem cada história, cada esquina e cada família”. 
E quando a Doutora Júlia conversou com essa agente comunitária de 
saúde, Doutora Júlia então resolveu fazer uma consulta diferente com a 
Shirley e perguntou para Shirley: Shirley, não está adiantando os anti-
hipertensivos nem os remédios de diabetes que eu estou passando, tem 
mais alguma coisa? E a Shirley, imediatamente, começou a se debruçar 
sobre lágrimas. E tinha, era uma mulher que sofria violência doméstica, 
dentro de casa, era uma mulher que simplesmente estava amedrontada, 
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e que ela começou a falar para Doutora Júlia e disse: “Não vai ter 
pressão alta ou diabetes que possam curar a minha tristeza e meus 
traumas, e só quem poderia saber dessa história são vocês”. Eu digo que 
o estado precisa compreender que a melhoria dos indicadores de saúde 
essa é a compreensão do governador Carlos Brandão, quando lançou o 
Programa Cuidar de Todos, no ano passado, é de que nós precisamos 
deixar a subjetividade do território falar, e a subjetividade é exatamente 
são essas histórias. E os primeiros a escutarem essas histórias são vocês, 
então, vocês não podem ser heróis anônimos, vocês não podem ser 
heróis invisíveis e todas as vezes que a presidente Iracema, todas as 
vezes que o governador Carlos Brandão, todas as vezes que o deputado 
Roberto Costa faz uma convocação para que a gente possa escutar 
vocês, é porque nós queremos dar a titularidade do protagonismo do 
sistema único de vocês, porque vocês representam a subjetividade que 
os outros profissionais da equipe de saúde da família precisam conhecer 
e saber. E depois dessa história, a doutora Júlia adotou uma postura 
clínica diferente com a Shirlei, levando para a equipe multidisciplinar 
para que ela pudesse ser acolhida, e, em menos de dois meses, os 
medicamentos anti-hipertensivos e também de diabetes começaram 
a funcionar. Quando ela começou a colocar para fora toda a parte 
emocional. Como é que a doutora iria saber mesmo que tenha as 
visitas, semanalmente, dentro dessas casas, se não fossem vocês, se não 
fossem os olhos de vocês, se não fossem os ouvidos de vocês? Por isso, 
nós aqui reconhecemos, não somente, por meio dessa sessão solene, 
mas a importância que vocês têm para o Sistema Único de Saúde do 
Maranhão. E vocês fazem parte, nesse curto intervalo de tempo, da 
melhoria dos indicadores do estado do Maranhão. Sair da 16ª posição 
para a 12ª colocação no ranking nacional da saúde preventiva é um 
trabalho coletivo que é capitaneado pelo governador Carlos Brandão, 
abraçado pela nossa presidente, mas também abraçado por todos 
vocês, que recolhem essa subjetividade e passam para os profissionais 
para que cada dia mais, nós possamos executar uma política pública 
de saúde efetiva. E é por isso que hoje eu trago uma boa nova e peço 
até àqueles que ainda não olharam no Instagram do governador, mas 
também que possam olhar na rede social do antigo Twitter, que ele 
fez um anúncio. E eu peço aqui à presidente Iracema e ao deputado 
Roberto para ler exatamente o trecho do Twitter do governador: “Boa 
notícia para os agentes comunitários de saúde e para os agentes de 
combates as endemias. Vamos pagar até o dia 31 de outubro, a última 
parcela do PECAPS aos mais de 4.473 profissionais, que atuaram em 
42 municípios maranhenses, garantindo atenção primária para quem 
mais precisa. Fica o nosso agradecimento a todas e todos pelo excelente 
trabalho realizado no Maranhão”. Tenho a certeza de que a missão do 
programa Cuidar de Todos é essa. William, superintendente da atenção 
primária, também se faz presente, que é o ponto focal de diálogo muita 
das vezes com Marleide, também com Shyrlene, com o Jordel, para que 
a gente possa cada vez mais. E tenho a certeza de que nós queremos que 
vocês sintam segurança e transparência nesse programa, que vai sim 
revolucionar. E nós precisamos acreditar na atenção primária e na saúde 
preventiva do estado. A todos vocês, meus parabéns e, a todos vocês, o 
meu reconhecimento e o reconhecimento desse momento. Se depender 
da gestão do governador Carlos Brandão, da presidente Iracema e do 
Roberto Costa, vocês nunca serão anônimos ou invisíveis, vocês são 
titulares dessa política e protagonistas de uma mudança no SUS do 
Maranhão, que nós estamos realizando. Bom dia a todos.

 A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Senhoras e senhores, cumprimento o nosso companheiro de Mesa, 
grande amigo, parceiro, um deputado atuante, quatro mandatos, prefeito 
eleito, candidato à presidente da Famem. Mas de uma forma bem 
especial, um grande companheiro e amigo que a gente fez aqui na 
Assembleia Legislativa, que hoje é o nosso segundo-secretário da Mesa 
e é um deputado atuante, principalmente nas causas que envolvem os 
agentes comunitários de saúde. Então, deputado Roberto Costa, sinta-se 
abraçado por todos nós e cumprimentado pela sua presidente Iracema. 
A nossa querida Shyrlene, é um prazer tê-la conosco, você que é uma 
mulher forte, trabalhadora, organizada. Conte com essa deputada, eu já 
acabei me comprometendo de dar uma caravana para ir, no próximo 

ano, para Brasília. Ela já pediu aqui comigo e já me comprometi, 
considere atendido esse pedido. O senhor Jordel Lima, presidente do 
Sindicato Estadual de Agentes de Endemias, combativo, forte, homem 
que é de luta. É um prazer enorme tê-lo aqui conosco. A minha querida 
amiga Marleide Barnabé, secretária-geral da Federação. Eu te tenho 
uma admiração gigante. Para mim é um prazer estar com você lado a 
lado, e olha que a nossa história foi de ciúmes, um ciúme monstro da 
Marleide. Ela era candidata a deputada estadual, e eu tinha meu 
candidato na minha cidade, e os agentes todos querendo votar com a 
Marleide. E eu e enciumando os meus amigos agentes comunitários de 
saúde, que sempre votaram com os meus candidatos, mas hoje a gente 
te conhece, compreende a importância disso e quão você é merecedora, 
era merecedora dos votos, do apoio, do companheirismo da tua categoria 
de agentes comunitários de saúde. É um prazer enorme tê-la aqui 
conosco nesse momento. A senhora Maria do Bom Parto, agente 
comunitária de saúde, vereadora eleita de Cantanhede, e o Senhor 
Eronilton Albuquerque, agente comunitário e vereador eleito do 
município de Buriticupu, que aqui representam a todos os outros 
vereadores eleitos aqui no estado do Maranhão, que são agentes 
comunitários de saúde. É uma honra tê-los aqui nessa Mesa, e estendo 
meu cumprimento aos outros vereadores, já o fiz, mas vou fazer de novo 
para eu citar uma coisa que considero importante. O Josiel Pinheiro, 
que é de Bernardo do Mearim; o Antônio Santos, que é conhecido como 
Filho, lá de Barreirinhas; e o Cambota, Raimundo Souza para vocês, 
não sei, para mim, Cambota, que é de Urbano Santos. É uma alegria ver 
a categoria participando do Poder Legislativo Municipal, e a minha 
palavra é de incentivo e de apoio a todos vocês para que participem 
mesmo. É importante essa participação. Principalmente para 
representantes dessa categoria tão importante, que é a que bate na porta 
da casa de cada cidadão no município, e a vida acontece é no município. 
Os problemas acontecem é no município. E, se tem alguém que conhece 
a vida das pessoas no município, é o agente comunitário de saúde. 
Então, parabéns a vocês que se colocaram nessa difícil missão, porque 
não é fácil, e que lograram êxito. E parabéns àqueles que não 
conseguiram êxito, mas que também se dispuseram, é importante a 
gente se dispor, os bons têm que participar do processo político. E a 
gente que ama a categoria da gente, tem um monte de pessoas que 
precisam, e a gente tem que se colocar também à disposição da 
população das nossas cidades. Então, quero deixar aqui os meus 
parabéns a todos e a todas que participaram do pleito, agradecendo aos 
que estão aqui presentes. Nosso secretário Tiago Fernandes, secretário 
de estado da saúde, eu cumprimento com alegria, mas também com um 
orgulho imenso. Dizer que o Senhor representa muito bem o nosso 
governador Carlos Brandão nessa pasta, nós nos sentimos também bem 
representados pelo Senhor. Tem feito um grande trabalho, os indicadores 
do Maranhão têm melhorado muito. Não é fácil a missão que o senhor 
recebeu, receber a Secretaria de Estado da Saúde num período pós-
pandemia, em que nós que somos da saúde sabemos o tanto que ficou de 
demanda reprimida. Pessoas que tinham problema de hipertensão, 
pessoas que tinham cirurgias eletivas para fazer, que não saíam de casa 
com medo de pegar Covid, por dois anos consecutivos e até três. E essa 
demanda reprimida caiu nos braços do nosso governador Carlos 
Brandão e do nosso secretário de saúde Tiago, que têm instituído 
programas de grande importância para resgatar essa demanda. É muito 
fácil dizer: “Ah, os hospitais estão cheios, a gente não consegue uma 
cirurgia”. Claro, três anos de demanda reprimida, para você colocar em 
dia não é fácil, vai levar mais três dobrando o serviço, e talvez não 
consiga. Então, a gente tem visto um avanço imenso nessa área, o 
governador instituiu o programa Fila Zero. Cirurgias de catarata, 
cirurgias eletivas, fazendo por todo o estado do Maranhão, onde o nosso 
governador tem sido um gigante. E você, Tiago, tem capitaneado esse 
barco sem medo, sem se acomodar, com muita coragem, tem avançado 
para cima dos problemas e tem resolvido muitos, muitos! Inclusive com 
a inauguração e a abertura de muitos serviços. A exemplo dos serviços 
de hemodiálise no estado do Maranhão, que tem ampliado, como é o 
caso da ampliação que está sendo feita em Barreirinhas. E eu quero 
aproveitar e agradecer em nome do povo de toda a região, toda! Vir de 
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Araioses para São Luís, vir de Buriti para São Luís – e agora Buriti 
ainda faz ali em Chapadinha –, mas vir aqui de Paulino Neves, vir de 
Primeira Cruz, Barreirinhas, Santo Amaro para fazer hemodiálise em 
São Luís é um sofrimento imenso. Nós sabemos que são poucos 
pacientes, mas são vidas, e esse investimento, embora seja um 
investimento muito alto, é um investimento muito bem-feito, para 
melhorar a qualidade de vida daqueles pacientes. É tirar 35, 50, 60, lá, 
no caso, acho que são mais, são quase 100 pacientes. Você vai tirar da 
tortura, da tortura de vir três vezes a São Luís, e só conseguir uma 
sobrevida de outros três dias, porque é massacrante passar três horas 
num carro, passar três horas numa máquina e passar três horas voltando 
no carro. Então, eu te agradeço profundamente, por você ter essa 
sensibilidade de estar ampliando esse atendimento, não só em 
Barreirinhas, porque eu sei que já foram ampliados em outras regiões, e 
é um serviço caro, mas que vocês estão tendo a coragem de enfrentar e 
oferecer para boa parte da população do Maranhão. Os serviços de 
ressonância têm sido ampliados, hospitais, leitos. Então, assim, a nossa 
fala aqui hoje, também lhe cumprimentando, lhe agradecendo, 
agradecendo ao nosso governador Carlos Brandão, que vem trabalhando, 
é um governador que trabalha incansavelmente, a gente acorda com o 
WhatsApp dele às seis da manhã e, às vezes, meia-noite, uma hora da 
manhã, ele ainda não dormiu, respondendo WhatsApp. Viaja, se 
preocupa com todos os setores, todos, se não fosse assim, não ia à Índia 
atrás de um título de Patrimônio Natural da Humanidade para o 
município de Barreirinhas. Então, ele se preocupa em todos os setores, 
mas na saúde tem se preocupado e tem sido um grande parceiro do povo 
do Maranhão. E eu quero aqui, Tiago, te dar os parabéns pelo trabalho 
e te agradecer, e que você leve esses parabéns e essa gratidão, em nome 
do povo do Maranhão, ao nosso governador Carlos Brandão. Para eu 
fazer uma fala no dia de hoje, essa homenagem, eu queria que o 
Cambota e o Senhor Domingos se levantassem lá atrás. Cadê o 
Cambota? Vereador Cambota. Cadê o Senhor Domingos? Eu o vi, 
Domingos, de Urbano Santos. Cadê ele, está aí, Cambota, ou saiu? Eu 
vi. Meu vereador, meu agente comunitário de saúde e meu companheiro 
de longas caminhadas. De onde viemos e onde estamos, é essa reflexão 
que eu quero fazer na minha fala. Nos conhecemos na implantação do 
programa de agente comunitário de saúde em 1989, 1990 precisamente, 
época em que eu fui para o interior, implantar o programa de agente 
comunitário de saúde. E o nosso agente comunitário de saúde aí foi 
selecionado, foi dos primeiros agentes comunitários de saúde 
selecionados, porque, naquela época, era uma seleção, bastava escrever 
o nome para ser agente comunitário de saúde. Cambota, nós estamos 
felizes hoje, porque a enfermeira, gente, era alfabetizadora, e eu 
alfabetizei muitos agentes comunitários, muitos, para que pudesse 
entender as ações de saúde, servir de ponte entre a comunidade e os 
serviços que a gente tinha disponível na época. E foi uma batalha muito 
grande, muito grande! Então, para mim, vocês nunca foram anônimos, 
e é isso que nós queremos dizer aqui com esse ato, com esse gesto. 
Dizer aos agentes comunitários de saúde do Maranhão que eu estou 
muito orgulhosa, estou muito honrada de poder estar aqui hoje prestando 
essa justa homenagem aos agentes comunitários, aos bravos agentes 
comunitários de saúde e de endemias, que estão aqui hoje conosco e que 
servem tão bem ao povo do Maranhão. Eu, antes de ingressar na carreira 
política, eu fui ser vereadora. E eu compartilho da sua ideia da sua fala, 
Marleide, não existe uma eleição mais difícil do que a de vereador. 
Enfrentei duas. Cambota, tu estás na sétima, não é? Na quinta, na 
quinta. O cambota, ele tem um ditado, ele diz que ele é esporão de 
mandi: fácil de entrar e difícil de sair. Fazem parte da nossa cultura 
esses dizeres populares e é coisa que a gente ama falar, é a linguagem 
que o povo entende. Então, é difícil demais ser vereadora, vereador. E 
eu fui ser vereadora e vereador porque eu compreendi que, sendo apenas 
enfermeira, eu não conseguia mudar a realidade da minha cidade. A 
gente tinha dificuldade de filtro, bebia água de pote, água de lavagem de 
mãos, não é verdade? Era esse tipo de água que a gente bebia, dificuldade 
de energia, dificuldade de sistema de fossa séptica. A nossa realidade 
naquela época era muito, muito, muito mais difícil do que hoje, e a 
gente vê que o país caminhou, o estado caminhou, o programa de agente 

comunitário de saúde não ficou para trás. É muito bom ver o quanto a 
gente comunitário de saúde se organizou e caminhou, porque, se não 
tivessem se organizado, continuavam bolsistas, e foi assim que nós 
iniciamos, como bolsistas. Então, que bom que vocês se organizaram, 
que bom que vocês chegaram até aqui e que bom que hoje eu posso 
estar aqui prestando uma homenagem justa ao trabalho que vocês 
prestam para aqueles, para todos, mas principalmente para aqueles que 
mais precisam. Para aquelas mulheres que precisam ser praticamente 
carregadas em si na insistência de vocês para levarem para fazer o pré-
natal. Nas nossas crianças, que ainda correm pelo mato se escondendo 
da vacina quando o vacinador chega, e é um agente de saúde que vai: 
“Não, aqui têm 3 meninos, cadê o outro que não está aqui?”, que vai 
cobrar as crianças. No meu interior, eles correm para a beira do rio, não 
é, Cambota? Muitas vezes. Então, esse trabalho que vocês prestam, 
principalmente para aqueles que mais precisam, é o que faz os 
indicadores do Maranhão melhorarem, é o que faz os indicadores do 
Maranhão avançarem. E eu quero aqui, nesse gesto, nesse gesto dessa 
sessão solene, vocês estão recebendo a mais alta homenagem que essa 
Casa pode prestar. Aqui são 42 deputados, essa sessão foi proposta pelo 
deputado Roberto Costa. E eu quero aqui parabenizar o deputado 
Roberto Costa, porque ele foi o autor da lei, ele foi parceiro comigo na 
criação da Frente, ele propôs juntamente comigo, eu vou dividir os 
louros, esta sessão solene de que hoje nós todos participamos. Parabéns 
ao deputado Roberto Costa por propor comigo esta sessão, mas 
agradecer também a todos os deputados. E aqui já citei o nome de 
alguns que estão para dizer que foi aprovada por unanimidade pelos 
deputados desta Casa. Vocês podem contar com o Poder Legislativo, 
sim. Já houve várias leis aqui que foram prontamente aprovadas, a 
exemplo da lei que cria o Dia do Agente Comunitário de Saúde no 
Maranhão. Então, eu quero agradecer, deputado Roberto, por esse olhar 
que V. Exa. tem para a base da Atenção Básica de Saúde no Maranhão, 
que é o agente comunitário de saúde. A vocês, meus queridos, apenas 
isto, o meu respeito, a minha gratidão. Continuem sendo essa força e 
exemplo de dedicação que inspira a todos nós, está bom? Muito 
obrigada e um abraço no coração. Nada mais havendo a tratar, declaro 
encerrada a presente Sessão.
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PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 06 de novembro de 2024. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ARNALDO MELO – 2º 
Vice-Presidente, Deputada ANA DO GÁS – 4ª Vice-Presidente, 
Deputado ANTÔNIO PEREIRA – 1º Secretário, Deputado ROBERTO 
COSTA - 2º Secretário, Deputado OSMAR FILHO – 3º Secretário, 
Deputado GUILHERME PAZ - 4º Secretário

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 108/2024, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

  RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.301/2024  

Altera o inciso X do art. 264 e o §2° 
do art. 265-B da Resolução Legislativa nº 
449 de 24 de junho de 2004, Regimento 
Interno da Assembleia Legislativa 
do Estado do Maranhão, e dá outras 
providências.

Art. 1° O §2° do art. 265-B da Resolução Legislativa nº 449, de 
24 de junho de 2004, passa a vigorar com a seguinte redação: 

“Art. 264-B. [...]
X- a deliberação será tomada pela Assembleia em turno único, 

pela maioria dos votos, presentes a maioria absoluta dos membros da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, seguindo processo 
secreto. [...]

Art. 265-B. [...]
§2° O parecer, com o projeto de decreto legislativo, será 

deliberado pelo Plenário, em sessão pública, em votação secreta, 
sendo eleito o candidato aprovado pela maioria dos votos, presente a 
maioria absoluta dos membros da Assembleia Legislativa do Estado do 
Maranhão. [...] ”

Art. 2° Esta Resolução Legislativa entra em vigor na data de sua 
publicação. 

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Ato oriundo do Projeto de Resolução Legislativa nº 108/2024, 
de autoria da Mesa Diretora da Assembleia Legislativa do Estado 
do Maranhão. 

 PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em  06  de  novembro de 2024. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA - 
Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 105/2024, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

  RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.302/2024
                                                                       

Concede Medalha de Mérito 
Legislativo “Manuel Beckman” ao Senhor 
Raimundo Alves Pereira “Raimundo 
Louro”.

Art. 1º - Fica concedida a Medalha de Mérito Legislativo 
“Manuel Beckman” ao Senhor Raimundo Alves Pereira “Raimundo 
Louro”.

Art. 2º - Esta Resolução Legislativa entra em vigor na data de 
sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Ato oriundo do Projeto de Resolução Legislativa nº 105/2024, 
de autoria do Senhor Deputado Vinicius Louro. 

 PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 06 de novembro de 2024. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA - 
Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 102/2024, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

  RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.303/2024
                                                                       

Concede Medalha de Mérito 
Legislativo “Manuel Beckman” ao Senhor 
Josimar Cunha Rodrigues, Deputado 
Federal (PL-MA).

Art. 1º - Fica concedida a Medalha de Mérito Legislativo 
“Manuel Beckman” ao Senhor Josimar Cunha Rodrigues, Deputado 
Federal (PL-MA).

Art. 2º - Esta Resolução Legislativa entra em vigor na data de 
sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Ato oriundo do Projeto de Resolução Legislativa nº 102/2024, 
de autoria do Senhor Deputado Vinicius Louro. 

 PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 06 de novembro de 2024. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA - 
Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 101/2024, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

  RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.304/2024
                                                                       

Concede Medalha de Mérito 
Legislativo “Manuel Beckman” à Senhora 
Maria Deusdete Lima Cunha Rodrigues, 
Deputada Federal                 (PL-MA)
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Art. 1º - Fica concedida a Medalha de Mérito Legislativo 

“Manuel Beckman” à Senhora Maria Deusdete Lima Cunha Rodrigues, 
Deputada Federal (PL-MA).

Art. 2º - Esta Resolução Legislativa entra em vigor na data de 
sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Ato oriundo do Projeto de Resolução Legislativa nº 101/2024, 
de autoria do Senhor Deputado Vinicius Louro. 

 PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 06 de novembro de 2024. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA - 
Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E 
CIDADANIA

P A R E C E R Nº 812 /2024
RELATÓRIO:
Cuida-se da análise do Recurso interposto, nos termos do art. 270, 

§§ 8º e 9º, do Regimento Interno, contra a Decisão da Mesa Diretora 
sobre Questão de Ordem levantada pelo Senhor Deputado Glalbert 
Cutrim, para manifestação do Plenário sobre a anulação da Eleição 
da Mesa Diretora da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
ocorrida em 16 de junho de 2023, para Gestão do último Biênio da 
presente Legislatura. 

Ocorre que, como bem destacado na Questão de Ordem do 
Deputado Glalbert Cutrim, o Supremo recebeu neste mês de outubro que 
passou diversas ações diretas de inconstitucionalidade questionando as 
mesmas coisas que foram questionadas na ação da nossa eleição, que é 
a eleição da Mesa Diretora de outras Assembleias para o segundo biênio 
da Legislatura.

Como o Supremo invalidou na última semana as eleições da Mesa 
da Assembleia de Pernambuco e de Sergipe, fundamento no princípio 
da contemporaneidade das eleições, sendo no caso da Assembleia de 
Sergipe categoricamente afirmado o período válido a partir de outubro 
do segundo ano da Legislatura, entendo como prudente seguirmos este 
mesmo procedimento, para invalidarmos a nossa eleição e procedermos 
nova eleição a partir desse mês de novembro, em data ainda a ser 
comunicada previamente a todos os demais Deputados pelo Diário 
Oficial da Assembleia.

Portanto, a Mesa Diretora da Assembleia Legislativa do Estado 
do Maranhão acolheu a Questão de Ordem do Senhor Deputado Glalbert 
Cutrim, para anulação da Eleição ocorrida em 16 de junho de 2023, em 
relação à Mesa Diretora da Assembleia do Estado do Maranhão para o 
2º biênio desta Legislatura.

Diante dessa decisão, a ALEMA manifestou sua intenção de 
cumprir integralmente o estabelecido pelo STF para anulação, ao mesmo 
tempo em que providenciou ajustes normativos no seu Regimento 
Interno para assegurar que futuras eleições sejam realizadas de forma a 
evitar questionamentos jurídicos. Assim, a medida visa fundamentar a 
decisão de anulação da eleição antecipada e fornecer orientação quanto 
às adequações regimentais.

Diante do exposto, recomenda-se o acolhimento do Recurso, ora 
proposto, para que o Plenário se manifeste sobre a proposta de anulação 
da Eleição da Mesa Diretora da Assembleia Legislativa do Estado do 
Maranhão, ocorrida em 16 de junho de 2023, para Gestão do último 
Biênio da presente Legislatura, em conformidade com a determinação 
do STF e em observância aos princípios constitucionais da legalidade, 
moralidade, impessoalidade e eficiência. A Decisão fortalece o 
compromisso da ALEMA com a transparência e a lisura dos processos 
internos, além de preservar a segurança jurídica e o alinhamento com 
os padrões constitucionais.

VOTO DO RELATOR:
Desta feita, considerando o exposto, opina-se pelo acolhimento 

do Recurso em apreço. 
É o voto.

PARECER DA COMISSÃO:
Os membros da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania 

votam pelo acolhimento do Recurso, nos termos do voto do Relator.
É o parecer.
SALA DAS COMISSÕES “DEPUTADO LÉO FRANKLIM”, 

em 06 de novembro de 2024.
Presidente: Deputado Neto Evangelista
Relator: Deputado Neto Evangelista

Vota a favor:                                                         Vota contra:
Deputado Ariston                                                    
Deputado Glalbert Cutrim                                       
Deputado Davi Brandão                                          
Deputado Florêncio Neto                                        
Deputado Eric Costa                                                
Deputado Doutor Yglésio                                        

COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E 
CIDADANIA

COMISSÃO DE SAÚDE
PARECER Nº 813 /2024
RELATÓRIO:
Cuida-se da análise da constitucionalidade, legalidade, 

regimentalidade, juridicidade e adequada técnica legislativa do Projeto 
de Lei n° 451/2024, de autoria da Senhora Deputada Rosangela Vidal, 
que Estabelece as Diretrizes para a Política Estadual de Assistência, 
Prevenção e Atendimento a Acompanhantes e a Pacientes com Câncer, 
denominada de OncoDia, no âmbito do Estado do Maranhão e dá outras 
providências.

As diretrizes para a Política Estadual de Assistência, Prevenção e 
Atendimento a Acompanhantes e a Pacientes com Câncer, denominada de 
OncoDia, de que trata a propositura, tem por escopo: ações, campanhas, 
e mecanismos pelo qual o Poder Público e a Sociedade Civil, constroem, 
difundem conhecimentos e formas para orientar, acompanhar e prestar 
assistência e promoção da saúde oncológica, no âmbito do Estado do 
Maranhão, bem como tem como pilares e princípios: reconhecer que o 
câncer é uma doença crônica prevenível; educação sobre prevenção e 
rastreamento da doença;  capacitar cada vez mais profissionais da área 
de saúde, especialmente da atenção básica;  acesso a imunizações para 
prevenir o câncer; trabalhar pra reduzir a incidência da doença;  garantir 
acesso ao paciente de forma integral; cuidar, proteger e valorizar a 
saúde humana;  promover o conhecimento e a educação sobre o câncer 
de qualquer tipo; incentivar a pesquisa e novos métodos de tratamento 
para combater o câncer; colaborar para a melhoria da qualidade de vida 
dos diagnósticos; auxiliar o acompanhante e a família do paciente com 
câncer, com assistência psicológica em sua reestruturação emocional;  
reduzir índices de mortalidade e a incapacidade provocada pelo câncer.

Como mencionado acima, analisar-se-á neste parecer a 
constitucionalidade, a juridicidade e a legalidade projeto de lei 
apresentado, nos âmbitos formal e material. 

O processo legislativo brasileiro, nas três esferas da Federação, 
deve obedecer a procedimentos pré-estabelecidos. A Constituição 
Estadual Maranhense de 1989, nas mesmas linhas da Constituição 
Federal de 1988, estabeleceu (arts. 40 a 49) os procedimentos do 
processo legislativo no âmbito estadual.

O primeiro ponto de análise é a iniciativa da proposição. 
A Constituição Estadual, em simetria com a Federal, assegura a 
determinadas pessoas ou grupo de pessoas a iniciativa para a propositura 
de proposições legislativas. 

No caso das Leis Ordinárias, o art. 42, da Constituição do 
Estado do Maranhão determina da seguinte forma quanto à iniciativa: 
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PARECER Nº 812/2024– Emitido ao RECURSO 
INTERPOSTO, NOS TERMOS DO ART. 270, §§ 8º E 9º, DO 
REGIMENTO INTERNO, CONTRA A DECISÃO DA MESA 
DIRETORA SOBRE QUESTÃO DE ORDEM LEVANTADA 
PELO SENHOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM, PARA 
MANIFESTAÇÃO DO PLENÁRIO SOBRE A ANULAÇÃO 
DA ELEIÇÃO DA MESA DIRETORA DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, OCORRIDA EM 
16 DE JUNHO DE 2023, PARA GESTÃO DO ÚLTIMO BIÊNIO 
DA PRESENTE LEGISLATURA.

AUTORIA: DEPUTADO FLORÊNCIO NETO 
RELATORIA:  Deputado NETO EVANGELISTA 
DECISÃO: por unanimidade votaram pelo ACOLHIMENTO 

DO RECURSO, nos termos do voto do Relator.

SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIN’’ 
DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO, em 07 de novembro de 2024. CÉLIA PIMENTEL 
- Secretária de Comissão

R E S E N H A
RESENHA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA 

COMISSÃO DE DEFESA DOS DIREITOS HUMANOS E DAS 
MINORIAS, REALIZADA AOS 30 DIA DO MÊS DE OUTUBRO 
DE 2024 ÀS OITO HORAS E TRINTA MINUTOS NA SALA DAS 
COMISSÕES “DEPUTADO LÉO FRANKLIN “ DA  ASSEMBLÉIA  
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO. 

PRESENTES OS SENHORES DEPUTADOS:
RICARDO ARRUDA-PRESIDENTE
DR. YGLÉSIO
JÚLIO MENDONÇA
MICAL DAMASCENO
ZÉ INÁCIO
JANAINA
CARLOS LULA
         
CONSTOU DA REUNIÃO A   SEGUINTE PAUTA
PARECER Nº 022/2024   - Emitido ao Projeto de Lei nº 236/2024 

que Dispõe sobre a implementação de medidas de prevenção, proteção 
e assistência às mulheres vítimas de violência de gênero nos serviços de 
transporte público coletivo.

AUTORIA: Deputada Claúdia Coutinho
RELATOR: Deputado Carlos Lula
DECISÃO:  APROVADO por unanimidade nos termos do voto 

do Relator.
PARECER Nº 025/2024   - Emitido ao Projeto de Lei nº 315/2024, 

que garante ao Contribuinte no Estado do Maranhão, a possibilidade de 
pagamento de Tributos, Impostos, Taxas, Multas e afins, o pagamento 
através do cartão de débito e crédito.

AUTORIA: Deputado Wellington do Curso
RELATOR: Deputado Carlos Lula
DECISÃO:  APROVADO por unanimidade nos termos do voto 

do Relator.
PARECER Nº 027/2024 - Emitido ao Projeto de Lei nº 180/2024, 

que dispõe sobre a devolução integral da taxa de matrícula pelas 
Instituições Privadas de Ensino Superior em caso de desistência do 
aluno.

AUTORIA: Deputado Davi Brandão
RELATOR: Deputado Carlos Lula
DECISÃO:  APROVADO por unanimidade nos termos do voto 

do Relator.
SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIN” 

DA ASSEMBLÉIA LEGISLATVA DO ESTADO DO MARANHÃO, 
em 07 de novembro de 2024. Silvana Almeida - Secretária da Comissão

“a iniciativa das leis complementares e ordinárias cabe a qualquer 
membro ou Comissão da Assembleia Legislativa, ao Governador do 
Estado, ao Tribunal de Justiça, ao Procurador-Geral da Justiça e aos 
cidadãos, na forma e nos casos previstos nesta Constituição”. Essa 
iniciativa é chamada de geral, pois qualquer um dos citados acima 
poderá deflagrar o processo legislativo de leis complementares e 
ordinárias.

A apresentação de projeto de lei de iniciativa parlamentar na 
criação de políticas públicas é viabilizada desde que, em respeito ao 
Princípio da Separação entre os Poderes, não haja interferência na 
estrutura organizacional da administração pública do Poder Executivo 
e nem se atribuam competências a órgãos e entidades estatais.

A instituição de política pública estadual, mediante Projeto de Lei 
de iniciativa parlamentar, torna-se juridicamente viável contanto que a 
política se restrinja à definição de diretrizes, parâmetros e objetivos, 
caso em espécie.

Vale ressaltar, que a atividade legislativa opera tipicamente 
no plano da abstração e da generalidade e não pode avançar até o 
detalhamento da ação executiva ou questões técnicas, prescrevendo a 
implantação de política governamental, fato que iria esvaziar a atuação 
institucional do Poder Executivo e, principalmente, contrariar o 
Princípio da Separação dos Poderes, fundamento do Estado Democrático 
de Direito previsto no art. 2º, da Constituição da República. 

O Projeto de Lei em tela segue os parâmetros apresentados, logo, 
não há objeções nessa fase do processo legislativo.

VOTO DO RELATOR:
A proposição sob exame está redigida de acordo com o que 

preceitua a legislação específica, assim sendo, votamos pela aprovação 
do Projeto de Lei nº 451/2024, na forma do texto original.

É o voto.

PARECER DAS COMISSÕES:
Nos termos do artigo 46, do Regimento Interno deste Poder, 

reúnem-se, conjuntamente, as Comissões de Constituição, Justiça e 
Cidadania; Comissão de Saúde, para apreciar a matéria conjuntamente.

Os membros das Comissões Técnicas Pertinentes, aqui reunidos, 
votam pela aprovação do Projeto de Lei Ordinária nº 451/2024, nos 
termos do voto do Relator.

É o parecer.
SALA DAS COMISSÕES “DEPUTADO LÉO FRANKLIM”, 

em 07 de novembro de 2024.
Presidente em exercício: Deputado Davi Brandão
Relator: Deputado Glalbert Cutrim

Vota a favor:                                                             Vota contra:
Deputado Eric Costa                                                     
Deputado doutor Yglésio                                           
Deputado Aluízio santos                                             
Deputada Cláudia Coutinho                                     

RESENHA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA 
COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA, 
REALIZADA AOS  06 DIAS DO MÊS DE NOVEMBRO DO ANO 
DE 2024, ÀS 10:30, NA SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO 
“LÉO FRANKLIN DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO.

PRESENTES OS SENHORES DEPUTADOS:
NETO EVANGELISTA – PRESIDENTE 
FLORÊNCIO NETO
DAVI BRANDÃO 
GLALBERT CUTRIM
ERIC COSTA
ARISTON
DOUTOR YGLÉSIO
PAUTA DA REUNIÃO:
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RESOLUÇÃO ADMINISTRATIVA Nº 948/2024

Anula a eleição da Mesa Diretora 
do 2º biênio desta Legislatura ocorrida no 
dia 16 de junho de 2023.

CONSIDERANDO que em 16 de junho de 2023 houve a eleição 
da Mesa Diretora desta Assembleia para o 2º biênio desta Legislatura, 
seguindo as previstas no art. 7º do Regimento Interno da ALEMA, com 
redação dada pela Resolução Legislativa nº 1.174/2023;

CONSIDERANDO que em 7 de julho de 2023 foi protocola uma 
ação direta de inconstitucionalidade no Supremo Tribunal Federal (ADI 
nº 7410) questionando a redação do art. 7º do Regimento Interno da 
ALEMA, com a redação dada pela Resolução Legislativa nº 1.174/2023, 
e, por consequência, a eleição da Mesa Diretora da ALEMA do 2º biênio 
que ocorreu no dia 16 de junho de 2023;

CONSIDERANDO que o Supremo Tribunal Federal, 
diferentemente de outras ações diretas de inconstitucionalidade com os 
mesmos questionamentos, ainda não se manifestou pela suspensão da 
eficácia da norma estadual regimental que permitiu a eleição no período 
realizado;

CONSIDERANDO que diversas ações diretas de 
inconstitucionalidade foram apresentadas na Suprema Corte Brasileira 
com o mesmo sentido apresentado na ADI nº 7410, para invalidar as 
eleições do segundo biênio de Mesa Diretora de Assembleia Legislativa 
que tenha ocorrido antes de outubro do segundo biênio da Legislatura;

CONSIDERANDO a questão de ordem apresentada pelo 
Deputado Glalbert Cutrim no dia 06 de novembro de 2024, questionando 
a regularidade da eleição da Mesa Diretora da ALEMA para o 2º biênio 
desta Legislatura, que ocorreu no dia 16 de junho de 2023;

CONSIDERANDO a decisão da Presidência desta Assembleia 
Legislativa confirmando a questão de ordem supracitada e determinando 
a anulação da eleição da Mesa Diretora da ALEMA para o 2º biênio 
desta Legislatura, que ocorreu no dia 16 de junho de 2023;

CONSIDERANDO o recurso apresentado pelo Deputado 
Florêncio Neto no dia 06 de novembro de 2024, para que houvesse 
a manifestação da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania da 
ALEMA e que, se aceita pela Comissão, fosse levada para o Plenário 
da Casa decidir;

CONSIDERANDO que a Comissão de Constituição, Justiça e 
Cidadania da ALEMA se manifestou no dia 06 de junho de 2024, sendo 
a maioria de seus membros favorável à anulação da eleição da Mesa 
Diretora da ALEMA para o 2º biênio desta Legislatura, que ocorreu no 
dia 16 de junho de 2023;

CONSIDERANDO que o Plenário da ALEMA confirmou a 
decisão da Presidência da Casa, entendendo pela anulação da eleição 
da Mesa Diretora da ALEMA para o 2º biênio desta Legislatura, que 
ocorreu no dia 16 de junho de 2023;

RESOLVE
Art. 1º A eleição da Mesa Diretora da Assembleia Legislativa do 

Maranhão para o segundo biênio desta Legislatura, ocorrida em 16 de 
junho de 2023, fica anulada.

Art. 2º Esta Resolução entra em vigor na data de sua publicação.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 06 de novembro de 2024. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ARNALDO MELO – 2º 
Vice-Presidente, Deputada ANA DO GÁS – 4ª Vice-Presidente, 
Deputado ANTÔNIO PEREIRA – 1º Secretário, Deputado ROBERTO 
COSTA - 2º Secretário, Deputado OSMAR FILHO – 3º Secretário, 
Deputado GUILHERME PAZ - 4º Secretário

DIRETORIA DE RECURSOS HUMANOS
RESENHA DE EXPEDIENTE MESA DIRETORA
RESOLUÇÃO ADMINISTRATIVA

Nº 949/2024, de 06 de novembro de 2024, exonerando JOÃO 
PEDRO DE ARAUJO CARVALHO, do Cargo em Comissão Símbolo 
DANS-1 de Assessor Parlamentar, do Quadro de Pessoal deste Poder, a 
partir do dia 1º de novembro do ano em curso.

Nº 950/2024, de 06 de novembro de 2024, nomeando JOÃO 
PEDRO DE ARAUJO CARVALHO, para o Cargo em Comissão 
Símbolo DANS-1 de Assessor Técnico de Medicina Ocupacional, do 
Quadro de Pessoal deste Poder, a partir do dia 1º de novembro do ano 
em curso.

Nº 951/2024, de 06 de novembro de 2024 e tendo em vista a 
solicitação do Primeiro Secretário, exonerando RICARDO BRUNO 
SANTANA DOS SANTOS, do Cargo em Comissão, Símbolo DAS-3 
de Secretário Executivo, do Quadro de Pessoal deste Poder, a partir do 
dia 1º de novembro do ano em curso.

Nº 952/2024, de 06 de novembro de 2024 e tendo em vista a 
solicitação do Primeiro Secretário, nomeando JOÃO LUCAS COSTA 
BARROSO, para o Cargo em Comissão, Símbolo DAS-3 de Secretário 
Executivo, do Quadro de Pessoal deste Poder, a partir do dia 1º de 
novembro do ano em curso.

Nº 953/2024, de 06 de novembro de 2024, exonerando, a 
pedido, AMANDA DE JESUS FERREIRA DA SILVA, do Cargo 
em Comissão Símbolo DAI-4 de Assessor de Logística, do Quadro de 
Pessoal deste Poder, a partir do dia 1º de novembro do ano em curso.

Nº 954/2024, de 06 de novembro de 2024, nomeando MONICA 
PACHECO, para o Cargo em Comissão Símbolo DAI-4 de Assessor 
de Logística, do Quadro de Pessoal deste Poder, a partir do dia 1º de 
novembro do ano em curso

FLÁVIO FREIRE
Núcleo de Suporte de Plenário 

VITTOR CUBA
Núcleo de Diário Legislativo

BRÁULIO MARTINS
Diretoria Geral da Mesa

JACQUELINE BARROS HELUY
Diretoria de Comunicação

RICARDO BARBOSA
Diretor Geral

IRACEMA VALE
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